
Особняк семьи Чеховых мо-
сквичи, с легкой руки самого 
писателя, называют домом-
комодом за его необычную 
планировку — небольшие 
комнаты, переходящие одна 
в другую. 
На открытии музея присут-
ствовала министр культу-
ры РФ Ольга Любимова, кото-
рая поздравила Государствен-
ный литературный музей с от-
крытием нового филиала 
после реставрации.
— Антон Павлович жил в этом 
легендарном доме, написал 
здесь сотни рассказов, прини-
мал выдающихся современ-
ников, а с 12:00 до 15:00 вел 
прием пациентов, — отмети-
ла Ольга Любимова. — Дом 
был полностью отреставриро-
ван, проведена кропотливая 
работа. С одной стороны, ко-
видные ограничения задер-
жали открытие музея, но, 
с другой стороны, научные со-
трудники получили возмож-
ность тщательно проработать 
всю логику экспозиции, вы-
ставить больше в открытом 
доступе и показать уникаль-
ные экспонаты, которые нахо-
дились в фондах.
После реставрации музей раз-
делили на две части — мемо-
риальные комнаты, где жили 

Антон Чехов и члены его се-
мьи, и историко-литератур-
ные залы, посвященные твор-
честву писателя и в целом ли-
тературному процессу рубежа 
XIX–ХХ веков. 
Первую экскурсию по обнов-
ленному зданию директор 
музея Эрнест Орлов прово-
дит лично. Сначала попада-
ем в помещение, где Чехов-
врач вел прием и осмотр па-
циентов. Теперь бывшая при-
емная превратилась в свое го 
рода театральное фойе, от-
крывающее экспозицию. 
Здесь представлены афиши 
спектаклей по пьесам Антона 
Павловича на всех языках ми-
ра — и современные, и конца 
XIX — начала XX века. Один 
из самых ценных экспона-
тов — афиша о спектакле 
«Чайка», поставленном на 
сцене Московского художе-
ственно-общедоступного те-
атра Константином Станис-
лавским и Владимиром Не-
мировичем-Данченко в дека-
бре 1898 года. Эта пьеса 
и сделала Чехова извест-
ным на весь мир драматур-
гом. Здесь представлены ку-
бы толстого стекла, в кото-
рых запаяны архивные сним-
ки сцен из спектаклей МХТ 
по пьесам «Три сестры», «Дя-
дя Ваня», «Чайка», «Иванов», 
«Вишневый сад». 
— Как бы мы ни ценили прозу 
Антона Павловича, надо при-
знать, что он в первую очередь 
известен как драматург, — го-
ворит Эрнест Орлов. — Не 
один раз мы проводили социо-
логические исследования, 
и всегда оказывалось, что в ос-
новном наш посетитель при-
ходит из театра. 
Переходим в другой зал, где 
экспонаты позволяют лучше 
узнать Чехова как человека, 
врача, путешественника 
и гражданина. Оформление 
этого помещения и сама кон-
цепция экспозиции построе-
ны на образе чемодана — 
именно отсюда, из Москвы, 
писатель отправлялся в даль-
ние поездки. 

— Это связано с личным мо-
ментом — бегством от семьи 
и порой даже от себя само-
го, — поясняет Орлов.
Здесь множество комодов, 
чемоданов, дорожных коф-
ров,  саквояжей. В них — са-
мые разные предметы: пенс-
не, запонки, фотографии, 
письма и другие мелочи, кото-
рыми пользовался Чехов. Та-
кой принцип хранения напо-
минает музейные фонды, где 
предметы так же лежат в спе-
циальных выдвижных ящич-
ках. Но теперь доступ к релик-
виям прошлого имеют не 
только хранители, но и посе-
тители музея. Стены зала 
украшены репринтными ко-
пиями газеты «Московский 

листок» — Антон Павлович 
выписывал именно это изда-
ние, внимательно следил за 
жизнью столицы. 
— Многие сюжеты из газет-
ных заметок потом оказыва-
лись на страницах произведе-

ний классика — настолько 
близки оказались реальная 
и художественная жизнь, — 
говорит Эрнест Орлов. — Ря-
дом можно увидеть фотогра-
фии двух московских зданий: 
Сухаревой башни и Кремля. 
Эти снимки висели в доме Че-
ховых еще в Таганроге. 
В следующем зале стоит печат-
ный станок, который можно 
рассмотреть во всех деталях.
— Этот зал посвящен литера-
турной кухне. Чехов ведь на-
чинал как автор фельетонов. 
И печатный станок здесь поя-
вился как образ тиражируе-
мости малой прессы, — рас-
сказывает директор музея.
Дальше начинается мемори-
альная зона — рабочие каби-

неты, гостиные, 
спальни членов 
многочисленной 
семьи Чеховых. Ко-
нечно, здесь есть 
и спальня самого 
Антона Павлови-
ча — небольшая 
комнатка с одним 
окном, выходящим 
на Садовое кольцо. 
Здесь сохранилась 
кровать, на кото-
рой он спал. Ее спе-
циально привезли 

из Ялты. А постельное белье 
может похвастаться москов-
ской пропиской. 
— На наволочках вышиты 
инициалы «А. П.», — обраща-
ет наше внимание Эрнест Ор-
лов. — У писателя было не-

сколько братьев и сестер, по-
этому их матушка Евгения 
Яковлевна собственноручно 
вышивала инициалы.
На втором этаже мемориаль-
ная экспозиция продолжает-
ся. Внимание посетителей 
привлекает комната сестры 
писателя Марии Павловны. 
Там сохранились все ее лич-
ные вещи: шкатулка с рукоде-
лием, швейная машинка, ки-
сти и краски, а еще учебник 
географии — она преподава-
ла этот предмет в московской 
гимназии.
Еще один зал посвящен ху-
дожнику Исааку Левитану, 
с которым Чехова связывала 
близкая дружба. В экспози-
ции — художественные мате-
риалы живописца и несколь-
ко его этюдов. 
Сейчас в музее открыта вре-
менная выставка, посвящен-
ная Чеховым-художникам. 
Там представлены акварель-
ные этюды Марии Павловны, 
портреты домочадцев и иллю-
страции к стихам о Великой 
Отечественной войне кисти 
сына младшего брата писате-
ля Сергея Чехова. ➔ СТР. 9

Карта «Тройка» признана самой 
умной билетной системой мира

Генеральная уборка 
города началась

Транспортная карта «Трой-
ка» за 10 лет стала незамени-
мой для москвичей и жите-
лей более чем 25 регионов 
России, сообщил вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото).

Как отметил Сергей Собянин 
на своей странице в социаль-
ной сети «ВКонтакте», «Трой-
ка» признана самой умной 
билетной системой в мире.
— 2 апреля 2013 года все тур-
никеты и валидаторы москов-
ского транспорта стали при-
нимать карту «Тройка». В пер-
вую же неделю было реализо-
вано 200 тысяч карт, а всего за 
10 лет — больше 47 миллио-
нов, — написал мэр. 
В прошлом году «Тройка» бы-
ла переведена на отечествен-
ный чип, и сейчас, по словам 
мэра, развитие этого удобно-
го сервиса продолжается. 

Глава города рассказал и о дру-
гих транспортных новациях 
и рекордах. 
К примеру, в приложении 
«Московский транспорт» уже 
зарегистрировались 1,2 мил-
лиона человек, а по Боль-
шой кольцевой линии, кото-
рая полностью открылась 
всего месяц назад, пассажи-
ры успели проехать больше 
26,5 миллиона раз.

Также вчера Сергей Собянин 
на своих страницах в соцсе-
тях сообщил, что транспорт-
ная развязка на пересечении 
МКАД с улицами Верхние По-
ля и Капотня готова почти на 
50 процентов. Рассказал мэр 
и о дальнейшем развитии ин-
женерной инфраструктуры 
города. 
— В этом году построим и ре-
конструируем больше 2,4 ты-
сячи километров электриче-
ских сетей и свыше 300 кило-
метров тепловых сетей, — по-
обещал глава города.
Что касается благоустройства 
столицы, то, по словам мэра, 
до конца апреля в городе вы-
садят почти 5 миллионов са-
женцев виолы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В субботу, 1 апреля, в Москве 
стартовал месячник по бла-
гоустройству. Коммунальные 
службы приведут город в по-
рядок после зимы к майским 
праздникам. 

В столице установилась ста-
бильно положительная тем-
пература. Коммунальщики 
смогли приступить к рабо-
там — промывке всех город-
ских инженерных сооруже-
ний, памятников, фасадов до-
мов и дорог. 
— Запланированы масштаб-
ные мероприятия по очистке 
инженерных сооружений по-
сле осенне-зимнего периода, 
в общей сложности приведем 
в порядок около двух тысяч 
объектов: мосты, тоннели, 
подземные и надземные пе-
шеходные переходы, набе-
режные, причалы, фонтаны 
и памятники, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 
По его словам, к уборке горо-
да привлекли специализиро-
ванную технику. 
Так, к примеру, специальная 
машина очистит от нако-
пившейся за зиму грязи па-
рапеты и стены тоннелей, 
в том числе таких крупных, 

как Волоколамский, Лефор-
товский, Гагаринский и Се-
веро-Западный. 
При промывке памятников 
применяют особый, береж-
ный подход. 
— Титановые памятники очи-
щают нейтральным раство-
ром, а гранитные — специаль-
ными составами, которые по-
зволяют эффективно удалять 
солевые разводы, — пояснил 
Петр Бирюков. 
Приведут в порядок дворовые 
территории: покрасят ограж-
дения, игровые и спортивные 
площадки, пришедшие в не-
годность элементы заменят.
В апреле проводят промывку 
дорог. Используемое для это-
го моющее средство безопас-
но как для людей и животных, 
так и для растений. 
В апреле также стартует сезон 
фонтанов. Их расконсервиру-
ют, промоют чаши и скульп-
турные элементы, установят 
струеобразующие и световые 
элементы. 
Традиционно в рамках ме-
сячника по благоустройству 
пройдет общегородской суб-
ботник. В этом году он на-
мечен на 15 апреля. Принять 
участие в нем смогут все 
желающие. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Строим большой 
выставочный центр 
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото) рассказал 
о создании Музея искусств 
на площадке быв-
шего завода ЗИЛ. 

Строительная го-
товность Музея ис-
кусств, возводи-
мого на террито-
рии бывшего заво-
да ЗИЛ, составля ет 
44 процента. Об-
щая площадь пятиэтажно-
го здания превысит 12 тысяч 
квадратных метров. 
— Комплекс будет предназна-
чен для организации постоян-
ной выставки и размещения 
временных экспозиций раз-
ного объема и состава: живо-
писи, графики, скульптуры, 
инсталляций и других, — со-

общил Андрей Бочкарев. — 
Музей сможет принимать бо-
лее полутора тысяч посетите-
лей единовременно.
Выставочные залы повторят 
фасад открытой галереи. Так-

же на этажах рас-
положатся поме-
щения офисов, му-
зея и ресторана. 
Пройдя через глав-
ный вход, посети-
тели попадут в де-
монстрационный 
зал с экспонатами. 
Также в здании раз-

местят конференц-зал, инте-
рактивную зону, камеру хра-
нения. Подземный уровень 
отведут под хранение и аккли-
матизацию экспонатов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Резидент технополиса «Москва» получил патенты на два программных продукта для жилищ -
но-коммунальной сферы. Как сообщил вчера гендиректор технополиса Геннадий Дегтев, 
ИТ-разработчики активно внедряют решения в сфере ресурсо- и энергоснабжения.
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Знамени

Заново узнаем Чехова
Столичный дом-музей писателя открылся после 
масштабной реставрации и готов принимать гостей

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ 
Антон Павлович Чехов — 
это многогранная фигура, 
проявившая свои таланты 
во многих областях — лите-
ратура, драматургия и вооб-
ще русский театр. Этот дом 
всегда был посещаем, и пе-
ред создателями музея стоя-
ла сложная задача — соблю-
сти историческую достовер-
ность, сохранить атмосферу 
этого дома, но при этом сде-
лать это место интересным 
музеем для посещения самой 
разной аудиторией, в том чис-
ле и молодой. Я думаю, 
что для столицы очень важно 
возобновить жизнь в этом 
уголке старой Москвы, свя-
занном с именем писателя. 
И мы в этом готовы помогать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Особняк и после 
реконструкции 
хранит особую 
атмосферу 
прошлого 

31 марта 14:23 Сотрудница Государственного литературного музея София Кудрявцева осматривает временную выставку, на которой представлены произведения 
нескольких художников из семьи Чеховых — Марии Павловны и Сергея Михайловича

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей
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ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Секреты Замоскворечья: публике 
представили новый путеводитель 
по одному из самых интересных 
районов города ➔ СТР. 3

политика

Суверенитет и равное партнерство. 
Президент РФ Владимир 
Путин утвердил российскую 
внешнеполитическую доктрину ➔ СТР. 4

мнения

Мнимую опасность фруктозы, 
перспективы изучения Луны 
и творчество Юрия Нагибина 
обсуждают колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 10
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В столице состо-
ялось официаль-
ное открытие 
Дома-музея Че-
хова на Садовой-
Кудринской ули-
це. Корреспон-
дент «ВМ» одной 
из первых посе-
тила новое куль-
турное про-
странство.

культура

история
Антон Павлович Чехов и члены его семьи проживали в до-
ме на Садовой-Кудринской улице с лета 1886 года до вес-
ны 1890 года — до отъезда писателя в путешествие на Са-
халин. Здесь были написаны пьесы «Иванов», «Медведь», 
повести «Степь», «Скучная история», «Огни» и около 
100 рассказов. Мемориальный музей в этом доме был от-
крыт в 1954 году, а в 2018-м его закрыли для посетителей 
и начали там масштабную реставрацию. В новой экспози-
ции будут показаны личные вещи Антона Павловича Че-
хова, связанные как с семейным бытом, так и с его много-
численными путешествиями. СТРОИТЕЛЬСТВО 

МЕТРО ➔ СТР. 2
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срочно 
в номер

Вчера в Петербурге в ре-
зультате террористиче-
ского акта погиб извест-
ный российский блогер 
и независимый военный 
корреспондент Владлен 
Татарский.
Самодельное взрывное 
устройство сработало 
в «Стрит-баре» на Уни-
верситетской набереж-
ной, где в воскресенье 
проходил творческий ве-
чер военкора. Татарский 
погиб на месте. Также, 
по информации ТАСС 
и РИА «Новости», еще 
16 человек (на момент 
подписания номера) бы-
ли ранены, взрывной 
волной разрушено фа-
садное остекление кафе 
на площади 15 квадрат-
ных метров. Мощность 
бомбы, по предваритель-
ным оценкам, составила 
200 граммов тротила.
Владлен Татарский 
(творческий псевдоним 
Максима Фомина) был 
одним из самых по-
пулярных военкоров —
аудитория его telegram-
канала превышала 
564 тысячи человек. Он 
ежедневно публиковал 
информацию с передо-
вой в зоне спецоперации.
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Совершенствуем цифровой инструмент развития 
малого и среднего предпринимательства

Реставраторы сохранят дом, где жил 
один из литературных персонажей Булгакова

Дату проведения ежегодного велофестиваля 
изменили для удобства его участников 

В пятницу заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир 
Ефимов (на фото) 
рассказал о рабо-
те портала постав-
щиков. 

На столичном пор-
тале поставщиков 
зарегистрирова-
лись уже 300 ты-
сяч предприни-
мателей со всей России, бо-
лее 90 процентов из них — 
представители малого 
и среднего бизнеса. 
— Портал поставщиков — 
эффективный инструмент 
поддержки малого и средне-
го бизнеса, который предо-
ставляет предпринимателям 
со всей страны гарантиро-
ванный рынок сбыта това-
ров, работ и услуг. В 2022 го-

ду столичные поставщики 
заключили с московскими 
и региональными заказчика-
ми 184,5 тысячи контрактов 
на 33 миллиарда рублей, — 

рассказал Влади-
мир Ефимов.
Школы, детские 
сады, поликлини-
ки и органы мест-
ного самоуправле-
ния закупают на 
портале учебники, 
мебель, горячие 
обеды, медицин-

ские товары и оборудование, 
строительные материалы, ус-
луги по уборке и содержанию 
помещений, образователь-
ные услуги по повышению 
квалификации и многое дру-
гое. Ежедневно на портале за-
ключается полторы тысячи 
контрактов, а каталог пред-
лагаемой продукции превы-
шает два миллиона уникаль-
ных наименований.

Возможности и сервисы пор-
тала постоянно расширяются. 
Так, осенью прошлого года на 
площадке запустили сервис 
автоматических ставок, кото-
рый позволяет поставщикам 
оптимизировать ресурсы 
и одновременно участвовать 
сразу в нескольких котиро-
вочных сессиях, не мешая дру-
гим участникам вносить свои 
предложения. Техническое 
развитие платформы и вне-
дрение новых цифровых сер-
висов способствует росту чис-
ла предпринимателей на пор-
тале. В прошлом году для 
удобства пользователей пор-
тал был интегрирован с еди-
ной информационной систе-
мой в сфере закупок и Единым 
государственным реестром 
юридических лиц, что позво-
лило упростить регистрацию 
на платформе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Мансуровском переулке 
началась реставрация дере-
вянного дома с подвалом. 
Многим он известен по рома-
ну Михаила Булгакова «Мас-
тер и Маргарита». Писатель 
поселил в нем Мастера.

Михаил Булгаков неоднократ-
но бывал в этом доме, в кото-
ром с 1910 года жила семья 
купца Топленинова. Булгаков 
близко общался с его старшим 
сыном — театральным худож-
ником Сергеем Топленино-
вым. Он написал несколько 
портретов Михаила Афана-
сьевича и сделал иллюстра-
ции к некоторым его произве-
дениям.
В 1930 году часть подвала 
в этом доме снял драматург 
Сергей Ермолинский, с кото-
рым также общался Булгаков. 
В дневниковых записях жены 
писателя Елены есть упоми-

нания о визитах к драматургу. 
Булгаков, который по профес-
сии был врачом, лечил Ермо-
линского от простуды, но ча-
ще играл с ним в шахматы.
— Впервые гипотезу о том, 
что особняк в Мансуровском 
переулке стал прототипом до-
ма Мастера в романе «Мастер 
и Маргарита», высказал бул-
гаковед Борис Мягков, — на-
помнили в пресс-службе Мос-
горнаследия. — В романе го-
ворится о том, что Мастер 
арендовал две комнаты в под-
вальном помещении дома, 
в его распоряжении находи-
лись раковина и печка.
Описание планировки и инте-
рьеров соответствует време-
ни, когда здесь жили Топлени-
новы. В начале 1980-х годов 
художник Владимир Курский 
предпринял попытку сохра-
нить память о Булгакове: в до-
ме появился уголок писателя. 

Но уже в 1985 году, после 
смерти художника, неофици-
альный мемориал разобрали, 
само же здание осталось жи-
лым. Теперь реставраторам 
предстоит восстановить не 
только деревянный сруб, но 
и исторические интерьеры. 
Они уже приступили к демон-
тажу поздних перегородок, 
а также современной отделки 
потолков, стен и полов.
— На днях реставраторы сде-
лали интересную находку: на 
дверных ручках были обнару-
жены клейма фабрики Суббо-
тина, их расчистят и восста-
новят, — рассказали в Мос-
горнаследии.
Внутри особняка восстановят 
лестницу, которая ведет на цо-
кольный этаж, приведут в по-
рядок изразцовые печи и леп-
ные карнизы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Ежегодный велофестиваль 
в этом году пройдет 21 мая. 
Об этом в пятницу сообщил 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 

Обычно велофестиваль про-
ходит 20 мая, но в текущем 
году в этот день во многих го-
родах России состоится массо-
вый забег, который посвятят 
экологии. Поэтому дату реши-
ли перенести.
— По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина мы 
продолжаем поддерживать 
велосипедное движение. 
21 мая состоится самый мас-
штабный велофестиваль — 
Весенний. Такие мероприя-
тия привлекают внимание 
к вопросам экологии и здоро-
вого образа жизни, повыша-

ют популярность велотран-
спорта и позволяют найти 
единомышленников. В бли-
жайшее время откроем реги-
страцию, зовите друзей 
и близких, — призвал горо-
жан Максим Ликсутов.
Заммэра Москвы также рас-
сказал, что электробусы пере-
везли 300 миллионов пасса-
жиров с начала работы на 
маршрутах столицы в 2018 го-
ду — это вдвое больше населе-
ния всей России.
— В столицу в ближайшие два 
года придут еще 1200 самых 
современных российских 
электробусов. Это крупней-
шая закупка данного вида 
транспорта в Европе. Первый 
электробусный маршрут 
в Москве появился в сентябре 
2018 года, а сегодня их уже 
почти 80, — отметил он.
В общей сложности электро-
бусы уже отработали макси-

мально надежно пять зим под-
ряд, проехали 126 миллионов 
километров — в Департамен-
те транспорта уточнили, что 
это сопоставимо с тем, как три 
тысячи раз обогнуть Землю по 
экватору. 
— Новые поставки и развитие 
зарядной инфраструктуры 
сделают поездки сотен тысяч 
москвичей еще комфортнее, 
уменьшат влияние транспор-
та на окружающую среду, — 
сказал Максим Ликсутов. 
Помимо этого, в текущем го-
ду откроется новый электро-
бусный парк на северо-запа-
де Москвы, установят еще 
около 200 ультрабыстрых за-
рядных станций. Благодаря 
этому город сможет запу-
стить еще около 30 электро-
бусных маршрутов в разных 
районах столицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

31 марта 11:07 Мэр Москвы Сергей Собянин общается с работниками предприятия в индустриальном парке «Руднево» в районе Некрасовка, где организовано 
производство беспилотных летательных аппаратов. В перспективе собранные здесь беспилотники будут доставлять тяжелые грузы

Сергей Собянин: Начали 
выпуск беспилотников

В своем личном блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин 
рассказал о развитии рай-
онов Северное и Южное 
Бутово. В ближайшие не-
сколько лет там появятся 
десятки тысяч новых 
рабочих мест — за счет 
строительства обще-
ственно-деловых и соци-
альных объектов. Сейчас 
активно строятся и мо-
дернизируются транс-
портные артерии, которые 
связывают Бутово с дру-
гими районами.

кстатиСовременный индустриаль-
ный парк «Руднево» строится 
в районе Некрасовка недале-
ко от станции метро «Лухма-
новская». Сегодня он входит 
в состав особой экономиче-
ской зоны «Технополис «Мо-
сква».
— Это большой кластер, в ко-
тором будет создана 1000 ра-
бочих мест, — отметил Сергей 
Собянин во время своего ви-
зита на производственную 
площадку. — Сегодня запуска-
ется первое производство по 
созданию беспилотников. 
Еще три производства по бес-
пилотной авиации в стадии 
запуска. 

Помимо этого, добавил глава 
города, порядка 10 предприя-
тий планируют разместить 
здесь свои заводы и выпускать 
высокотехнологичную про-
дукцию, а рядом с «Рудневом» 
строится огромный комплекс 
«Алмаз-Антей» — одно из са-
мых высокотехнологичных 
предприятий нашей страны.
— То, что мы здесь видим, — 
это, конечно, будущее нашей 
беспилотной авиации, кото-
рая будет востребована и не-
фтяниками, и газовиками, 
и сельским хозяйством, — 
подчеркнул мэр. 

Надежная доставка
До покраски и финальной 
сборки со всей комплектаци-
ей беспилотники, 
которые собирают 
в «Рудневе», вы-
глядят хрупкими, 
словно из картона. 
На самом деле их 
внешний вид об-
манчив. 
— Да, они доста-
точно легкие, но 
материал, из кото-
рого мы их дела-
ем, — это углепла-
стик, пропитан-
ный специальным 
составами, очень прочный, — 
рассказал генеральный ди-
ректор предприятия Андрей 
Шевченко. — Конструкция 
выдерживает перепады тем-
ператур от минус 40 до плюс 
50 градусов.
Использовать такие беспи-
лотники будут для доставки 

грузов. Но прежде, чем это 
произойдет, нужно дорабо-
тать законодательную базу 
для таких летательных аппа-
ратов.  

Технологичные классы  
В Некрасовке Сергей Собянин 
также открыл новое школь-
ное здание, в котором будут 
учиться старшеклассники. 
— Решили не ждать 1 сентя-
бря — уже сегодня в нее пе-
решли ребята из соседнего 
школьного корпуса. Здание 
на улице Вертолетчиков рас-
считано на 550 учеников, — 
поделился мэр Москвы. — По-
мимо обычных классов, 
в школе есть ИТ-полигон, ка-
бинеты 3D-моделирования 

и робототехники, актовый 
и спортивные залы, библио-
течный центр и спортплощад-
ка во дворе. 

Талантливые чемпионы   
В субботу в своем телеграм-
канале мэр Москвы сообщил 
об итогах чемпионата про-

фессионального мастерства 
среди младших школьников 
«Мастерята». 
— Золотые медали получили 
149 команд из 2,4 тысячи кол-
лективов-финалистов. Боль-
ше всего призовых мест у вос-
питанников столичного кол-
леджа «Царицыно» и дворца 
творчества «Неоткрытые 
острова», а также у учеников 
школы № 1298 «Профиль Кур-
кино», — отметил он. 
Также, по словам мэра, в этом 
году в чемпионате впервые 
участвовали не только млад-
шие школьники, но и ученики 
5–8-х классов в категории «Се-
мья мастеров».  

Неделя дизайна 
Сергей Собянин на своей 
странице в соцсети анонсиро-
вал открытие второй Москов-
ской недели интерьера и ди-
зайна. Она пройдет на ВДНХ 
с 6 по 9 мая.
— Мероприятие объединит 
больше 400 ведущих отече-
ственных брендов, которые 
представят лучшие образцы 
мебели, предметов интерьера 
и отделочных материалов. 
Посетители мероприятия 
смогут приобрести подходя-
щие изделия из огромного ас-
сортимента. Также будет де-
ловая программа: открытые 
лекции и мастер-классы из-
вестных производителей, ди-
зайнеров и архитекторов, — 
рассказал мэр.

МАЬЯНА ШЕВЦОВА, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru 

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил район Не-
красовка, где 
принял участие 
в церемонии 
открытия совре-
менного про-
изводства 
беспилотных 
летательных 
аппаратов 
и новой школы. 

день мэра

В индустриальном 
парке «Руднево» 
будет создано 
около тысячи 
рабочих мест

тысяч москвичек 
при поддержке 
города уже откры-
ли свое дело, заре-
гистрировавшись 
как самозанятые. 

цифра
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Школьникам покажут 
квантовый город будущего
В столице проведут «Урок 
цифры» по теме «Город 
будущего: как квантовые 
технологии меняют нашу 
жизнь». Мероприятия прой-
дут с 5 по 30 апреля. 

Главным стратегическим 
партнером урока станет го-
скорпорация «Росатом», ко-
торая совместно с Россий-
ским квантовым центром 
покажет детям квантовый 
город будущего. 
— Уверена, однажды в буду-
щем открытие в области 
квантовой физики совершит 
школьник, который прошел 
именно этот «Урок циф-
ры», — поделилась директор 
Департамента развития циф-
ровых компетенций и обра-
зования Министерства циф-
рового развития России Та-
тьяна Трубникова.
В свою очередь директор по 
цифровизации Госкорпора-
ции «Росатом» Екатерина 
Солнцева отметила, что ком-
пания стремится продол-

жать традиции российской 
научной школы и участвует 
в становлении новых поколе-
ний исследователей-энту-
зиастов. 
— Сегодня в фокусе мировой 
прикладной науки цифровые 
технологии и разработки на 
новых физических принци-
пах, поэтому квантовые тех-
нологии — одно из приори-
тетных направлений просве-
тительской работы корпора-
ции, — подчеркнула она.
Для проведения урока 
школьные педагоги получат 
все необходимые пособия 
и материалы. 
Добавим, что «Урок цифры» — 
ежегодная акция. В прошлом 
году благодаря этому проекту 
об устройстве квантового 
компьютера узнали более 
1,8 миллиона школьников из 
85 субъектов Российской Фе-
дерации. В этому году число 
участников ожидается еще 
больше.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новая линия метро повысит доступность четырех округов
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
на станции «Вавиловская» 
Троицкой линии метропо-
литена. 

Общестроительная готов-
ность станции «Вавиловская» 
Троицкой линии метро оцени-
вается в 21 процент. В настоя-
щее время завершается разра-
ботка грунта котлована в зоне 
платформенной части станци-
онного комплекса. Почти пол-
ностью смонтированы ограж-
дающие конст рукции. 
— Также заканчиваются рабо-
ты по выносу инженерных се-
тей из зоны строительства, — 
рассказал Андрей Бочкарев. 
По словам заместителя мэра, 
на станции «Вавиловская» 
идет устройство монолитных 
конструкций, ведется бетони-
рование лотка и внутренних 
стен подплатформенных по-
мещений. Кроме этого, в вы-
сокой степени готовности 

устройство жесткого основа-
ния пути между станциями 
«Вавиловская» и «Новатор-
ская» Троицкой линии метро. 
— Уложено более 1,7 тысячи 
кубометров бетона, — привел 
данные Андрей Бочкарев. 
В столичном Стройкомплексе 
уточнили, что в дальнейшем 
строители приступят к моно-
литным работам на платфор-
менном участке.
— Конструкция платформы 
будет иметь прямоугольное 
сечение с 20 колоннами посе-
редине. Ширина платфор-
мы превысит 10, а длина — 
163 метра. В будущем «Вави-
ловская» станет одной из са-
мых ярких станций Троицкой 
линии — колонны-«галочки» 
планируется отделать ярко-
желтыми панелями, контра-
стирующими с белым мрамо-
ром и черным гранитом путе-
вых стен и пола, — пояснили 
в ведомстве.
Сама станция расположена 
вдоль Ленинского проспекта. 
У нее предусмотрен один под-
земный вестибюль, который 

соединится с подземным пе-
шеходным переходом. 
— Новая радиальная линия 
метро длиной 40 километров 
соединит платформы Москов-
ского центрального кольца 

с Троицком, пройдя через 
Южный, Юго-Западный ад-
министративные округа 
и присоединенные террито-
рии столицы, — рассказал Ан-
дрей Бочкарев. — Ожидае-

мый ежедневный пассажиро-
поток — около 100 тысяч че-
ловек в сутки. 
Около новых станций прожи-
вают примерно миллион че-
ловек, а еще несколько сотен 

тысяч здесь работают или 
учатся.
Столичные власти отмечают, 
что первая очередь Троицкой 
линии должна быть запущена 
в следующем году. Это 25-ки-
лометровый отрезок от «ЗИЛа» 
до «Коммунарки». Готовность 
этой линии на сегодняшний 
день — около 60 процентов. 
Проходка тоннелей на участке 
завершена почти на 80 про-
центов. До ноября проходка 
должна быть обеспечена в пол-
ном объеме. Все станции запу-
стят одновременно, поэтому 
они должны быть примерно 
в равной готовности.
Кроме того, после полноцен-
ного запуска Большого коль-
ца усилия московских строи-
телей сосредоточены на со-
оружении новых радиальных 
направлений. Кроме Троиц-
кой, в работе у подрядчиков 
Рублево-Архангельская вет-
ка. Идет проектирование 
участков Бирюлевской линии 
метрополитена. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Станция «Вавиловская» 

Выходы со станции — на обе стороны Ленин-
ского проспекта — к примыкающим к нему 
улицам Строителей и Панферова, к жилой 
и общественной застройке, остановкам на-
земного пассажирского транспорта

Сейчас готов-
ность станции 
оценивается 
специалиста-
ми в 21 про-
цент

Будет располагаться 
вдоль Ленинского 
проспекта

У станции будет один подземный 
вестибюль, который соединяется с под-
земным пешеходным переходом
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Гордимся своей 
историей и людьми

В Марьиной Роще, самом южном из 
всех районов Северо-Восточного ад-
министративного округа столицы, на-
ходится множество городских досто-
примечательностей: здание «Планета 
КВН», памятник героям поэмы «Мо-
сква — Петушки», театр «Сатирикон», 
церковь Веры, Надежды, Любови и ма-
тери их Софии на Миусском кладби-
ще, Музей Достоевского, старинная 

водонапорная башня, а также модельная мастерская 
и сборочный корпус, построенные в конце XIX века. Фак-
тически каждый уголочек нашего района богат своей 
историей и выделить какое-то особое место сложно. 
При этом Марьина Роща — современный район с хорошо 
развитой транспортной и социальной инфраструктурой. 
Одним из главных событий в этом году стало открытие 
станции Большой кольцевой линии «Марьина Роща» 
и МЦД-2. Благодаря этому наши жители теперь могут по-
строить более быстрые и разнообразные маршруты до 
самых разных точек в городе. Сейчас 
мы активно преображаем подходы 
к платформе МЦД-2 со стороны улицы 
Веткина и 7-го проезда Марьиной Ро-
щи. А в прошлом году стартовали ра-
боты по благоустройству территории 
у вестибюля новой станции метро 
«Марьина Роща» Большой кольцевой 
линии — специалистам осталось толь-
ко установить здесь удобные лавочки. 
Особое внимание мы уделяем и знако-
вым объектам нашего района. Так, не-
сколько лет назад благоустроили 
сквер на Полковой улице — одно из 
самых популярных мест отдыха 
у местных жителей. А в этом году за-
планированы комплексные работы в сквере на площади 
Борьбы. Здесь расположен знаменитый памятник «Мо-
сква — Петушки», который отсылает к одноименному 
произведению Венедикта Ерофеева. И мы его обязатель-
но сохраним на историческом месте. Само же простран-
ство сквера специалисты дополнят новой, современной 
инфраструктурой, высадят там большое количество зеле-
ных насаждений. 
Однако Марьина Роща славится не только богатой исто-
рией, но и жителями района, проживающими на его тер-
ритории, среди которых немало деятелей культуры, нау-
ки, искусства и спорта. Например, семья Добронравовых, 
Ирина Роднина, Роман Юнусов, Рашид Нургалиев, Свет-
лана Дружинина — все они жители нашего района. Да 
и вообще у нас живут очень добрые, отзывчивые люди, 
которые постоянно участвуют в различных благотвори-
тельных проектах. Например, одна из таких акций, кото-
рая сейчас пользуется большой популярностью у населе-
ния, — «Блиндажная свеча», направлена на помощь на-
шим солдатам на фронте. 
О заинтересованности жителей в развитии района свиде-
тельствует также их постоянное участие в весенних суб-
ботниках, еженедельных обходах территории, которые 
мы устраиваем. Это помогает нам стоить правильный 
диалог с населением. В итоге с их помощью мы совместно 
решаем множество самых разных вопросов, касающихся 
благоустройства района Марьина Роща.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ФАДЕЕВА 
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА
МАРЬИНА РОЩА

мнение

Форум помог определиться 
с перспективной профессией

«Старт в ИТ» — это форум, на-
правленный на то, чтобы по-
мочь студентам реализовать-
ся в сфере информационных 
технологий. Его организато-
ром выступил проект «ВРабо-
те» офиса «Молодежь Мо-
сквы» столичного Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики. Участники 
форума получили возмож-
ность познакомиться со спе-
циальностями, существую-
щими в сфере информацион-
ных технологий, и принять 
участие в образовательных 
мастер-классах, пообщаться 
со специалистами ИТ-индуст-
рии. В первый день мероприя-
тия форума проходили оф-
лайн на базе павильона «Ум-
ный город» на ВДНХ. 
По словам вице-президента 
одной из крупных столичных 
рекрутинговых компаний 
Амира Саракова, такие меро-
приятия отлично помогают 
подготовить будущие кадры.
— Мы хотим помочь ребятам 
определиться с будущей про-
фессией и вырастить высоко-
квалифицированных специа-
листов в этой востребованной 
сфере. Наша команда на фору-
ме рассказывает о тонкостях 
основных направлений в сфе-
ре ИТ — это и разработка, 
и маркетинг, и управление 
персоналом, и создание про-

дуктов. Также мы консульти-
руем, как правильно переква-
лифицироваться, куда пойти 
за знаниями в профессии, ес-
ли человек, предположим, 
уже потратил время на обуче-
ние в гуманитарной сфере, — 
рассказал Сараков.
На форуме желающие могли 
не просто ознакомиться с тео-
рией, но и перейти к практи-
ке. Например, научиться раз-
рабатывать интересные циф-
ровые продукты, которые по-
могли бы сделать библиотеку 
в отдаленном районе еще бо-
лее популярной. 
Эта задача понравилась сту-
дентке второго курса РУДН 
Марьям Хатуевой, которая 

присматривается к новой сфе-
ре деятельности.
— Меня очень давно интере-
совали ИТ-технологии. Ко-
нечно, я учусь на другом на-
правлении — гуманитарном, 
но уверена, что такие знания 
никогда не будут лишними. 
Мне этот форум помог уви-
деть новые перспективы раз-
вития для себя, — отметила 
она. 
Кстати, в ближайшее время 
Марьям планирует записать-
ся на специальные курсы, 
а также рассматривает в каче-
стве возможной будущей спе-
циальности маркетинг в сфе-
ре информационных техноло-
гий. Девушке помогли разо-

браться с интересующей ее 
отраслью спикеры форума. 
— Наш проект предлагает ре-
бятам развитие в самых раз-
ных направлениях — от твор-
чества до предприниматель-
ства. Для тех, кто проявит себя 
на форуме более активно, мы 
предоставляем возможность 
получить стажировку в одной 
из крупных отечественных 
компаний, — сообщила руко-
водитель проекта «ВРаботе» 
Маргарита Евсюкова.
Так, во время чемпионата, ко-
торый также прошел в рамках 
форума, участники рассмо-
трели десять уже существую-
щих и успешных проектов. 
А на второй день им предлага-

лось погрузиться в метавсе-
ленную Spatial, чтобы прослу-
шать несколько лекций, соз-
дать свой уникальный цифро-
вой аватар для использования 
на различных сервисах.
— Мы пришли на форум вме-
сте с моим другом. Рады, что 
сейчас есть возможность не 
бояться пойти по другому на-
правлению. Мы учимся на 
биологов, но со школы инте-
ресуемся созданием различ-
ных программ. Здесь нам рас-
сказали, какие курсы стоит 
пройти, и дали возможность 
попрактиковаться, — расска-
зал студент Игорь Шмыков.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в Остан-
кинском районе 
завершился 
двухдневный 
молодежный 
форум «Старт 
в ИТ». Меропри-
ятие для буду-
щих разработ-
чиков собрало 
более ста мо-
сквичей. 

образование

31 марта 17:10 Столичная студентка Марьям Хатуева на форуме «Старт в ИТ». Девушка изучает информационные технологии и с большим удовольствием посещает 
подобные мероприятия, считая, что они помогают обзавестись не только передовыми знаниями, но и полезными связями

Изучить закоулки столичных улиц, гуляя
по маршрутам из нового путеводителя
В пятницу в музее «Стрелец-
кие палаты» прошла презен-
тация книги-путеводителя 
«Замоскворечье». Это пер-
вое издание, созданное спе-
циально для детей Департа-
ментом культурного насле-
дия Москвы.

Книгу представили в одном из 
старейших зданий района За-
москворечье. Дому, в котором 
когда-то жил стрелецкий го-
лова Григорий Титов, уже 
больше 400 лет.
— Именно этим район и инте-
ресен, — говорит руководи-
тель департамента Алексей 
Емельянов. — Здесь волшеб-
ным образом переплетаются 
времена: вот ты в XXI веке, де-
лаешь шаг — попадаешь 
в XVII век, еще шаг — и уже 
в XVIII или XIX веках.
В двух минутах ходьбы от 
«Стрелецких палат» стоит 
Третьяковская галерея. Ее уз-
наваемый фасад сделан по 
проекту художника Виктора 
Васнецова.
— В одном из залов галереи ви-
сит его картина «Снегурочка», 
которую он написал к однои-
менной пьесе-сказке Алексан-
дра Островского, — продолжа-

ет Емельянов. — К слову, дра-
матург несколько лет прожил 
в Замоскворечье, на улице Ма-
лой Ордынке. Сейчас в Доме-
музее Островского завершает-
ся реставрация.
Чуть дальше, в Большом Тол-
мачевском переулке, стоит 
старинная московская усадь-
ба Демидовых. У нее необык-
новенная «кружевная» чугун-
ная ограда. В другом переул-

ке, Голиковском, находится 
самый крохотный памятник 
Москвы в виде улитки.
— Мы очень постарались, что-
бы книга получилась интерес-
ной, — подчеркнул Алексей 
Емельянов, — чтобы дети от-
ложили в сторону гаджеты, 
прочитали книгу, взяли с со-
бой родителей, друзей и от-
правились изучать москов-
ские улицы и переулки.

Так, на Пятницкой живут 
львы. Два из них стерегут 
усадьбу фон Рекк. Остальных 
ребята найдут сами.
— А еще на улицах Москвы 
можно встретить медведей, — 
добавляет Емельянов. — Пой-
дете гулять, обратите внима-
ние на фасад дома «колбасного 
короля» Григорьева.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни горожан. Как прошла презентация первой детской книги-путеводителя по Замоскворечью, какие дворы будут благоустроены в этом году 
в районе Марфино и что там появится, как преобразятся скверы в Марьиной Роще и многое другое, вы узнаете из наших материалов на этой странице.

Поврежденный вандалами 
арт-объект восстановят

Молодежный центр 
преобразился

НА АЛЛЕЯХ 
ПАРКА 
СОКОЛЬНИКИ 
С 13:00 
ДО 14:00 ЗВУЧАТ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ 
ЧАЙКОВСКОГО, 
ВИВАЛЬДИ, 
РАХМАНИНОВА

1286
КИЛОГРАММОВ 
МАКУЛАТУРЫ 
СОБРАЛИ 
В ЮЖНОМ 
МЕДВЕДКОВЕ

Скакун готовится
к тренировкам

Выставка кукол 
разных народов

В районе Бибирево вандалы повредили арт-объект «Первое 
свидание». Скульптурную композицию — молодой человек 
протягивает розу сидящей на скамейке девушке — устано-
вили в сквере на Белозерской улице осенью прошлого года. 
На днях местные жители обнаружили, что статуя юноши 
опрокинута, а ее гранитный постамент поврежден.
— Бронзовая статуя весом более 200 килограммов стояла 
устойчиво. Ее опрокинули намеренно, — убежден глава 
района Михаил Пучков. — Скульптуру отправили на ре-
ставрацию. Мы написали заявление в полицию.

В молодежном центре «Галактика» в рай-
оне Кунцево завершается ремонт. Теперь 
с потолка ничего не капает, в помещени-
ях стало светлее и гораздо уютнее.
— Прекрасным дизайнерским решением 
стали графические рисунки, нанесенные 
на стены, — рассказала руководитель 
центра Татьяна Гребенкина.
Анонсы предстоящих событий можно 
найти в соцсетях учреждения.

В конюшне детского парка «Фили» в рай-
оне Филевский Парк поселился четырех-
летний гнедо-пегий жеребец по кличке 
Акио. Сейчас он адаптируется и при-
выкает к новому месту жительства. 
Как только Акио освоится, его переведут 
в группу к другим лошадям, и он также 
будет участвовать в тренировках юных, 
но опытных наездников. Новички с рез-
вым жеребцом могут не справиться.

В усадьбе Люблино, которая находит-
ся в одноименном районе, открылась 
выставка кукол «Народы России — 
сердце России». В экспозиции пред-
ставлены работы 20 авторов из самых 
разных регионов нашей страны. Каж-
дый мастер постарался передать че-
рез куклу душу того или иного наро-
да, его ценности и колорит. Выставка 
продлится до конца мая.

В районах Бутырский, Отрадное и Северный по просьбе жителей на нерегу-
лируемых пешеходных переходах поставят светофоры.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

31 марта 16:21 Алексей Емельянов показывает новый 
путеводитель школьникам (слева направо): Анне Куксе, 
Михаилу Шахову и Илье Смолякову 

МАРГАРИТА САВИНКИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТНОГО ОФИСА 
МОЛОДЕЖЬ МОСКВЫ
Это мероприятие мы проводим 
впервые, однако, судя по коли-
честву поданных заявок, оно 
находит огромный отклик у на-
шей молодежи. Мы решили 
расширить и список специаль-
ностей, о которых рассказали 
спикеры форума, чтобы дать 
возможность каждому найти 
и реализовать себя. Программу 
мы составляли вместе с ребя-
тами из «ВРаботе», которые 
знают все о современных тен-
денциях в каждой из представ-
ленных профессий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Круглый дом 
отремонтируют 
по спецпроекту
В программу капремонта это-
го года попал знаменитый 
Круглый дом, расположен-
ный на улице Довженко, 
в районе Раменки. 

Кольцеобразное здание диа-
метром 155 метров было по-
строено в 1976 году по экспе-
риментальному проекту ар-
хитектора Евгения Стамо 
и инженера Александра Мар-
келова. Здесь в разное время 
жили актеры Савелий Крама-
ров и Галина Беляева, режис-
сер Эмиль Лотяну. А панора-
мой из окон этого дома завер-
шается фильм «Москва слезам 
не верит».
Как сообщают в столичном 
Фонде капремонта, для обнов-
ления здания разработан спе-
циальный проект. Сначала 
приведут в порядок фасады 
дома. После этого отремонти-
руют балконы и входные груп-
пы. В подъездах установят со-
временные энергоэффектив-
ные стеклопакеты. Кроме то-
го, в рамках капремонта 
в доме заменят магистрали 
горячего водоснабжения 
и центрального отопления. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru

Девять дворовых территорий 
ожидают благоустройства
Ежегодно в апреле стартуют 
работы по благоустройству 
дворовых территорий. О том, 
что запланировано сделать 
в этом году в столичном райо-
не Марфино, вчера «ВМ» рас-
сказал глава управы района 
Игорь Мальцев (на фото). 

По его словам, в прошлом году 
в Марфине благоустроили 
семь дворовых территорий. 
В этом году реализация про-
граммы благоустройства бу-
дет продолжена. 
— Мы стараемся подходить 
к выполнению работ ком-
плексно, чтобы сразу же не-
сколько дворовых террито-
рий были объединены в опре-
деленный кластер и все нахо-
дящиеся там объекты обнов-
лялись в один год, — отмечает 
Мальцев. — Такой подход по-
зволяет жителям, которые 
всегда принимают активное 
участие в разработке проекта 
благоустройства, увидеть 
и оценить результат сразу же 
и с точки зрения удобства экс-
плуатации. Когда обустраива-
ется сразу такая большая тер-
ритория, ее содержать в даль-
нейшем намного проще и эф-
фективнее. 

Объем работ предстоит нема-
лый. Так, по адресам: улицы 
Академика Королева, 26, Го-
стиничная, 9в, Академика Ко-
марова, дома 3, 5 и 7, для ма-
леньких жителей появятся 
новые детские площадки. На 
них, в свою очередь, будут 
установлены 82 малые архи-
тектурные формы. При обу-
стройстве площадок особое 
внимание уделяется вопро-
сам детской безопасности. 
Поэтому специалисты прове-
дут укладку мягкого резино-
вого покрытия. Суммарная 
площадь, на которой пройдут 
такие работы, — 1209 ква-
дратных метров. Кроме того, 
в рамках программы благоу-
стройства в Марфине высадят 
более 550 кустарников.

Как рассказал глава управы, 
всего в районе 127 дворовых 
территорий. 
— И если в прошлом году 
в программу благоустройства 
вошло семь адресов, где ком-
плексно заменили асфальто-
бетонное покрытие, модерни-
зировали три детские и одну 
спортивную площадку, то 
в этом году планируется обно-
вить еще девять дворов, — го-
ворит Игорь Мальцев. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru
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ИСТОРИКАРХИВИСТ, МОСКВОВЕД

Уверен, книга «Замоскворе-
чье» станет бестселлером и бу-
дет пользоваться огромной 
популярностью, потому что хо-
рошего детского путеводителя 
по старой Москве фактически 
нет. В основном это книги 
для взрослых, которые пере-
гружены «лишней» информа-
цией. В этом же издании живо 
описаны интересные маршру-
ты, которые дополнили удиви-
тельные картинки, созданные 
художниками, чтобы дети 
смогли представить, какие лю-
ди жили здесь несколько ве-
ков назад.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Грязные игры 
против Трампа

«Дело Сторми Дэниелс», за которое хо-
тят посадить в тюрьму бывшего пре-
зидента США Дональда Трампа, — аб-
солютный абсурд. Его обвиняют в том, 
что он передал 130 тысяч долларов из-
вестной американской порноактрисе 
Сторми Дэниелс и нарушил финанси-
рование своей предвыборной кампа-
нии. Предположительно, порнозвезда 
хотела публично рассказать о якобы 

их романе с Трампом, а переданная ей сумма впослед-
ствии была незаконно компенсирована из предвыборно-
го фонда политика. Вы можете себе представить, что мил-
лиардер не мог взять деньги из собственного кармана 
и сделать то же самое? Я не могу даже подумать об этом. 
Это больше похоже на придуманную историю, которую 
противники Трампа в лице нынешнего президента США 
Джо Байдена и его друзей продвигают в массы американ-
ского народа. И это все происходит за год до выборов! 
На самом деле на моей памяти это первый подобный слу-
чай, когда бывшего или нынешнего 
президента США хотят упрятать за ре-
шетку. Конечно, Трамп далеко не про-
стой человек, с огромными связями 
и деньгами, и все эти попытки сделать 
что-то с его персоной выглядят смеш-
но. Байден ведет грязную игру, хочет 
устранить своего соперника, так как 
понимает, что свои следующие выбо-
ры он может проиграть. К тому же лю-
ди в США недовольны политикой ны-
нешнего правительства, которое от-
дает предпочтение помощи Украине 
и плюет на нужды своих граждан. Му-
сор на улицах, обедневшие люди — 
проблемы видны невооруженным гла-
зом. На фоне всего этого Трамп выглядит тем кандидатом, 
который сможет хоть как-то наладить обстановку внутри 
страны. Он выступает за то, что не нужно помогать Укра-
ине, делает упору на внутреннюю политику. Люди хотят 
видеть его на посту президента. Да и в целом они хотят 
видеть того, кто позаботится о них, а не об Украине.
Джо Байден хочет очернить всего Дональда Трампа, об-
лить его с головы до ног. Но что из этого выйдет? На Трам-
па уже заводили дела, обвиняли в каких-то преступлени-
ях, но не сажали в тюрьму. Почему? Да потому, что он не 
мальчик для битья. Я не знаю, найдутся ли хоть какие-то 
весомые доказательства, но точно могу сказать, что если 
его посадят, то США будут переживать одно из худших 
времен в своей истории. Скорее всего, это будут общена-
циональный кризис, митинги и развал страны.
Эта история показывает только то, что нынешнее прави-
тельство США пытается удержать свое место всеми спосо-
бами. Это явное вмешательство в выборы президента, 
которые пройдут в следующем году. Больше всего данное 
дело бьет по репутации Джо Байдена, а не Дональда Трам-
па. Последствий для Трампа я не вижу. Хоть в этой ситуа-
ции ему выдвинули уже официальные обвинения, но это 
ничего не значит. Пока не будет доказательств этого при-
думанного дела, то ничего с ним и не произойдет. Байдену 
же стоит насторожиться, делать меньше глупых вещей 
и помогать своему народу, пока не стало слишком поздно 
и он не ушел в небытие.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
МАРОЧКИН
АДВОКАТ

мнение

Аварийные службы устраняют 
последствия обстрелов
Вооруженные силы Украины 
обстреляли Мелитополь 
из реактивных систем залпо-
вого огня «Хаймарс» и «Оль-
ха» с применением кассет-
ных боеприпасов. Об этом 
вчера сообщили в экстрен-
ных службах региона.

Всего было зафиксировано 
три попадания: повреждены 
газовая труба, многоквар-
тирный дом и тяговая под-
станция локомотивного де-
по. По последним данным, 
шесть человек получили ра-
нения.
Врио губернатора Запорож-
ской области Евгений Балиц-
кий взял под личный кон-
троль ликвидацию послед-
ствий вражеского удара по 
мирному Мелитополю.
— Последствия обстрела опе-
ративно устраняются. Все 
аварийные службы приведе-
ны в режим повышенной го-
товности, специалисты рабо-
тают на местах, — сообщил 
Балицкий.
С его слов, удары были нане-
сены по мирным районам, 
где нет и никогда не было ни-
каких военных объектов.
В свою очередь врио губерна-
тора Херсонской области 
Владимир Сальдо заявил, что 
правоохранительные органы 

раскрыли ячейку украинских 
террористов. Они планиро-
вали совершить теракты 
в людных местах.
— Обнаружены схроны 
взрывчатых веществ в боль-
шом объеме. Взрывчатые ве-
щества изъяты и уничтоже-
ны, — сообщил Сальдо.
Киевский режим также про-
должает посылать беспилот-
ники для атак на граждан-
скую инфраструктуру Крыма, 
пытаясь таким образом посе-
ять панику среди россиян. Об 
этом сообщил глава Госсове-
та республики Владимир 
Константинов.

— Все это нужно, чтобы вну-
три самой России посеять не-
уверенность у людей, а самое 
главное — отчитаться перед 
западными хозяевами за по-
лученные деньги, мол, «мы во-
руем не все, что вы нам посы-
лаете, еще вот есть чему ле-
тать или плыть». Потому что 
какой-то серьезной военной 
или какой-то другой выгоды 
в этих атаках нет, — сказал 
Константинов.
Он добавил, что не только 
Крым страдает от атак беспи-
лотников: случаи фиксируют 
в Туле и Брянской области. 
— Они (ВСУ.  — «ВМ») ищут 
объекты, по которым можно 
нанести большой ущерб без 
особого риска для себя. На-
пример, разбомбить заправку 
или склад, — заметил он.
Наши военные, несмотря ни 
на что, продолжают успешно 
теснить неприятеля. И эти 
успехи на ратном поприще от-
мечаются верховным коман-
дованием. На днях первый за-
меститель командующего 
Воздушно-десантными вой-
сками генерал-лейтенант 
Анатолий Концевой вручил 
государственные награды 
бойцам ВДВ за проявленные 
мужество и героизм.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ
На этой неделе мной провере-
но выполнение гособоронза-
каза предприятиями оборон-
но-промышленного комплек-
са по выпуску боеприпасов. 
Засчет расширения произ-
водственных мощностей и по-
вышения производительно-
сти труда количество выпуска-
емой ими продукции для обе-
спечения войск выросло крат-
но. Речь идет как об обычных, 
так и о высокоточных типах 
средств поражения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Европейские миротворцы лишь 
усугубят украинский кризис
Страны Евросоюза близки 
к обсуждению отправки 
миротворцев на Украину. 
Об этом заявил премьер-ми-
нистр Венгрии Виктор Орбан.

В случае ввода миротворцев 
из ЕС Россия может обратить-
ся к Организации договора 
о коллективной безопасно-
сти, считает депутат Госду-
мы РФ Алексей Чепа. По мне-
нию парламентария, ввод 
миротворцев на Украину 
лишь спровоцирует дальней-
шую эскалацию конфликта.
— Вместе с США Европа спро-
воцировала этот конфликт, 
она делает все, чтобы он про-
должался, поставляя оружие 
в огромных размерах и предо-
ставляя всяческую военную 
помощь. Сегодня говорят уже 
и о возможности ввода миро-
творческих сил. Это прямое 
вмешательство и очередная 
попытка продвижения кон-
фликта, попытка столкнуть 
Россию с НАТО, — заявил 
Алексей Чепа.

Депутат добавил, что трудно 
назвать конкретное условие, 
при котором ЕС решится на 
такой шаг, поскольку многие 
действия европолитиков 
не поддаются логическому 
анализу.
— Чем хуже будет положение 
вооруженных сил Украины, 
тем серьезнее будет вмеша-
тельство ЕС, — отметил он.
Официально миротворцы 
ООН («голубые каски») — это 
военные, полицейские 
и гражданский персонал, ко-
торые оказывают помощь по 
реализации мирных соглаше-
ний, ведут наблюдение за пре-
кращением огня, формируют 
буферные зоны. Сейчас дей-
ствует 12 миротворческих 
операций ООН. В том числе 
в Южном Судане, ЦАР, Запад-
ной Сахаре, Демократиче-
ской Республике Конго, Мали, 
Ливане, на Кипре, в Косове. 
Причем ни в одной из назва-
ных горячих точек успехов 
миротворческий контингент 
не добился.

По словам политолога Алек-
сея Мухина, обсуждения ввода 
«голубых касок» на Украину 
закончатся ничем.
— Европейские политики, си-
дя в дорогих гостиницах, ре-
сторанах и больших кабине-
тах, только могут обсуждать. 
Они делают это с самого начал 
СВО — и до сих пор все стоит 
на месте. Тратить огромные 
деньги они не хотят, так как 
уже поддерживают Украину 
огромным количеством тех-
ники и всем остальным, — за-
метил он, добавив, что ввод 
миротворцев все усугубит.
— Будут ли они выполнять 
свои реальные функции? Ко-
нечно нет. Им не нужен мир. 
Если бы они хотели заключить 
его, то уже давно сели бы за 
стол переговоров и перестали 
пичкать Украину оружием, — 
сказал Мухин, отметив, что 
ввод «голубых касок» вряд ли 
представляет реальную угрозу 
для России.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Укрепляем суверенитет, 
развиваем равное партнерство

Глава государства отметил, 
что кардинальные изменения 
в международной жизни по-
требовали серьезно скоррек-
тировать ключевые докумен-
ты стратегического планиро-
вания, в том числе и внешне-
политическую концепцию, где 
обозначены принципы, зада-
чи, приоритеты дипломатиче-
ской деятельности страны.
— Министерством иностран-
ных дел в координации с адми-
нистрацией президента, аппа-
ратом Совета безопасности, 
правительством, многими ми-
нистерствами и ведомствами 
проведена масштабная и кро-
потливая работа по ее актуа-
лизации и приведению в соот-
ветствие с современными гео-
политическими реалиями, — 
сказал Путин.
Российский лидер добавил, 
что представленная концеп-
ция служит «добротной док-
тринальной основой» для 
дальнейшей работы по между-
народным делам.
— В практическом плане 
я прошу всех коллег, имеющих 
отношение к реализации еди-
ного внешнеполитического 
курса, особое внимание уде-
лить расширению связей 
с конструктивно настроенны-
ми партнерами и формирова-
нию условий для отказа недру-
жественных государств от 

враждебной политики по от-
ношению к нашей стране. 
В перспективном планирова-
нии наших действий важно 
учитывать всю полноту факто-
ров и тенденций развития 
международных отношений, 
работать на укрепление суве-
ренитета России, повышение 
роли нашей страны в решении 
мировых проблем и формиро-
вание более справедливого, 
многополярного миропоряд-
ка, — подчеркнул Путин.
В частности, в подписанном 
указе отражено, что благодаря 
тому, что Россия внесла реша-
ющий вклад в победу во Вто-
рой мировой войне и играет 
не последнюю роль в создании 

современной системы между-
народных отношений и лик-
видации мировой системы 
колониализма, наша страна 
выступает в качестве одного 
из суверенных центров миро-
вого развития и выполняет 
исторически сложившуюся 
миссию по поддержанию гло-
бального баланса сил и вы-
страиванию многополярной 
системы мира.
— Внешняя политика России 
носит миролюбивый, откры-
тый, предсказуемый, последо-
вательный, прагматичный ха-
рактер, основанный на уваже-
нии общепризнанных прин-
ципов и норм международного 
права и стремлении к равно-

правному международному 
сотрудничеству в целях реше-
ния общих задач и продвиже-
ния общих интересов, — гово-
рится в документе.
По словам заведующего кафе-
дрой политологии и социоло-
гии РЭУ имени Г. В. Плеханова 
Андрея Кошкина, данную кон-
цепцию должны были при-
нять еще в январе 2022 года, 
но утверждение документа от-
ложили.
— И это было мудрое решение, 
так как произошли кардиналь-
ные изменения мирового мас-
штаба, — отметил Кошкин. — 
В последнее время четко про-
слеживается, что произошел 
разрыв между США и Китаем, 

идет антироссийская полити-
ка со стороны Запада. 
Но, по мнению политолога, си-
туация складывается пока не 
в пользу США: у нас налажива-
ются новые связи с КНР, стра-
нами Юго-Восточной Азии 
и Латинской Америки.
— В концепции мы констати-
руем, что не изолируемся от 
Запада, но в первую очередь 
будем сотрудничать с друже-
ственными странами, — пояс-
нил Кошкин. — В документе 
написано, что Россия — само-
бытная страна и мы будем ра-
ботать над ее целостностью 
и сохранением самобытности.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ

Мы изложили в концепции 
видение принципов более 
сбалансированного и спра-
ведливого мироустройства. 
Среди них: полицентричность, 
суверенное равенство госу-
дарств, обеспечение их права 
выбирать модели развития, 
отстаивание культурно-циви-
лизационного многообразия 
мира. Содействие становле-
нию многополярного миропо-
рядка определено в качестве 
рамочной задачи для всех на-
правлений внешней политики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Президент Рос-
сии Владимир 
Путин подписал 
указ об утверж-
дении Концеп-
ции внешней 
политики РФ 
и провел сове-
щание с посто-
янными члена-
ми Совета без-
опасности.

политика

17 марта 2023 года. Участники проходившей в Ялте акции «Крымская весна», приуроченной к девятой годовщине возвращения республики в состав России. 
Цитата из выступления Владимира Путина на транспаранте ясно дает понять: чужого нам не надо, но и своего не отдадим  

Горжусь тобою, 
брат-матрос!

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Одним ударом
Старший наводчик самоход-
ной артиллерийской установ-
ки, матрос Андрей Катар-
жан (1) со своим расчетом 
поддерживал огнем россий-
ские подразделения, штурмо-
вавшие опорный пункт про-
тивника. Украинские нацио-
налисты, которые оборудова-
ли в лесной полосе хорошо 
укрепленную, усиленную 
бронетехникой позицию, от-
чаянно сопротивлялись. Ка-
таржан, получив от разведчи-
ков координаты опорного 
пункта, оценил обстановку, 
внес корректировки в навод-
ку орудия и первым же вы-
стрелом поразил вражеский 
бронетранспортер, уничто-
жив боевую машину вместе 
с экипажем. Деморализован-
ные боевики киевского режи-
ма не смогли сдержать натиск 
российских войск, спешно по-
кинули опорный пункт и бес-
славно отступили, что позво-
лило нашим бойцам быстро 
и без потерь продвинуться 
вперед.
Командование отметило про-
фессионализм Андрея Катар-
жана.

Первым выстрелом
Матрос Георгий Бираульев (2)
находился в головном дозоре. 
Ему вместе с сослуживцами 
было поручено обеспечить 
безопасность по маршруту 
движения нашей механизиро-
ванной колонны. Боевая ма-
шина с экипажем Бираульева 
следовала в авангарде конвоя. 
Осматривая прилегающую 
к трассе местность, матрос за-

метил группу украинских ди-
версантов, готовивших напа-
дение на российскую автоко-
лонну. Бираульев оперативно 
оповестил руководство о заса-
де, а затем вместе с товарища-
ми вступил в бой с превосхо-
дящими силами противника, 
сумев первым же выстрелом 
ликвидировать вражеского 
гранатометчика. Затем Геор-
гий Бираульев непрерывным 
шквальным огнем сковал дей-
ствия вражеских боевиков, 
прикрыв колонну в момент ее 
развертывания в боевой поря-
док. Перегруппировавшись, 
подразделения вступили 
в бой и нанесли серьезные 
урон противнику, частично 
уничтожив, а частично рассе-
яв вражеские части.
 Благодаря профессионализму 
матроса Бираульева подразде-
ление ВСУ было уничтожено, 
а российская колонна без по-
терь в назначенный срок при-
была в нужный район.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций о наших бойцах, 
мужественно сражающихся за страну в ходе специаль-
ной операции. Их пример показывает, что воинские 
традиции времен Великой Отечественной и в современ-
ной Российской армии чтят свято. 

1

2

комментарии экспертов
БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РОССИИ ПО НАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ

Я не думаю, что Европей-
ский союз вообще сможет 
это осуществить. Они хотят 
ввести «миротворческие 
войска» на территорию 
Украины вовсе не для целей 
урегулирования конфликта, 
а для большей эскалации. 
Под маской этой миссии 
скрывается то, что они хотят 
оправдать свое нахождение 
и участие в этом конфликте. 
Для того, чтобы ввести эти 
войска, нужно официальное 
решение ООН, которое Рос-
сия может заблокировать. 
Собственно, скорее всего, 
мы должны будем это сде-
лать, и в случае необходи-
мости это произойдет. В Ев-
ропе уже не знают, как по-
мочь украинцам, и пытаются 
всеми способами что-то 
сделать. Тем более, по всей 

видимости, можно сказать, 
что украинские войска и за-
падные наемники несут 
большие потери и понемно-
гу отступают. Это решение 
могло быть связано с дан-
ным фактором. Будет ли оно 
осуществлено? Очень спор-
ный вопрос, и ответ на него 
сложно ожидать в ближай-
шее время..

АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан, заявивший, 
что страны-члены Евросою-
за близки к обсуждению от-
правки миротворческих 
войск на Украину, не первый, 
кто обсуждает такую иници-
ативу. Европа готова отпра-
вить свои войска не сегодня, 
не завтра, а позавчера. Мы 
уже не раз видели, что стра-
ны ЕС при любой возможно-
сти и под разными флагами, 
лозунгами, например, о ко-

торых говорят в Польше, за-
ходят и уже есть там. Это 
могли быть как военные ба-
зы, так и какие-то гумани-
тарные миссии. Орбан прямо 
говорит о том, что будет раз-
деление Украины и те места, 
в которых живут этнические 
венгры, например Закарпа-
тье, отойдут на свою «исто-
рическую родину» и будут 
под их контролем. 
Он говорит это еще и для то-
го, чтобы Украина поняла: 
в будущем у нее будет пря-
мая зависимость от соседей 
и они не смогут открестить-
ся от этого. Зеленскому уже 
уготовано место некоего 
«президента воеводства» 
в новой столице, которая 
будет во Львове. Это значит, 
что он будет продолжать 
противостоять России, 
только уже под руковод-
ством другой страны, 
а Украину просто разделят 
все остальные.

2 апреля 12:27 Сотрудник Следственного комитета России проводит осмотр территории 
у жилого дома в Мелитополе, поврежденного в результате обстрела со стороны ВСУ
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Она объяснила ребятам, что 
человеческий капитал — это 
врожденные способности, по-
лученные знания, здоровье 
и условия жизни и деятельно-

сти, словом — все, что лич-
ность может предложить об-
ществу. Востребованность че-
ловеческого капитала связана 
с быстрыми темпами развития 
общества. По словам эксперта, 
в скором времени некоторых 

врачей заменят операторы 
медицинских роботов, 

полицейских — кибер-
следователи, а архи-
текторов — экоау-
диторы. 
В этом новом ми-
ре важность будут 
иметь не механи-
ческие навыки или 
знания, а полезные 
в работе личные ка-
чества. Екатерина 
Лавренова назвала 
несколько навыков, 

кроме пароля, используется 
дополнительное средство за-
щиты, например, кодовое сло-
во или набор символов из 
СМС-сообщения, которое 
приходит на указанный при 
регистрации мобильный те-
лефон), антивирусные и анти-
спам-программы. 
Для безопасности детей экс-
перт порекомендовал уста-
навливать программы роди-
тельского контроля. Они по-
зволят ограничить возмож-
ности малышей в интернете, 
защищая их от вредоносных 
сайтов. Например, можно на-
строить систему так, что ре-
бенок не сможет совершать 
покупки без разрешения.
— Такой метод под-
ходит только для 
маленьких детей. 
С подростками это 
не будет работать, 
с ними нужно раз-
говаривать о том, 
какие есть опасно-
сти и как себя убе-
речь, — уточнил 
Алексей Потехин. 
Завершился день финансовой 
грамотности лекцией Екате-
рины Лавреновой, эксперта 
Департамента финансов горо-
да Москвы, «Как развить свой 
человеческий капитал, что-
бы быть успешным завтра». 

Школьников научили копить 
и правильно инвестировать

Программа дня фингра-
мотности была очень 
насыщенной и познава-
тельной. Ведущие экс-

перты Банка России, Москов-
ской биржи, Департамента 
финансов Москвы в своих лек-
циях затронули очень важные 
темы и поделились знаниями, 
которые обязательно приго-
дятся ребятам в жизни. 
Темой лекции Игоря Алутина, 
управляющего директора 
проектов Московской биржи, 
стала инвестиционная гра-
мотность. Он рассказал о том, 
что такое биржа, как она 
функционирует и как можно 
на ней заработать. Поделился 
он и практическими советами 
для молодых инвесторов: вы-
работать привычку отслежи-
вать рынок и находить связи, 
начинать инвестировать с не-
больших сумм, обозначить 
предел своих потерь и не под-
даваться эмоциям. 
— Накапливать — самая по-
лезная привычка. Чем рань-
ше вы начнете формиро-
вать свою подушку без-
опасности, тем легче вам 
будет в осознанном возрас-
те, — резюмировал Игорь 
Алутин. 
А эксперт Банка России по фи-
нансовой кибербезопасности 
Алексей Потехин рассказал 
о разных видах телефонного 
и интернет-мошенничества 
и о том, как ему противосто-
ять. Он посоветовал исполь-
зовать такие методы защиты, 
как менеджер паролей (про-
грамма для хранения паролей 
и логинов от учетных записей 
и безопасной авторизации 
в интернете), двухфакторную 
аутентификацию (это когда, 

общества. По словам эксперта, 
в скором времени некоторых 

врачей заменят операторы 
медицинских роботов, 

поп лицейских — кибер-
слс едователи, а архи-
тет кторов — экоау-
дид торы. 
В этом новом ми-
ре важность будут 
иметь не механи-
ческие навыки или 
знания, а полезные 
в работе личные ка-
чества. Екатерина 
Лавренова назвала 
несколько навыков, 

приходит на указанный при 
регистрации мобильный те-
лефон), антивирусные и анти-
спам-программы. 
Для безопасности детей экс-
перт порекомендовал уста-
навливать программы роди-
тельского контроля. Они по-
зволят ограничить возмож-
ности малышей в интернете, 
защищая их от вредоносных 
сайтов. Например, можно на-
строить систему так, что ре-
бенок не сможет совершать 
покупки без разрешения.
— Такой метод под-
ходит только для 
маленьких детей. 
С подростками это 
не будет работать, 
с ними нужно раз-
говаривать о том, 
какие есть опасно-
сти и как себя убе-
речь, — уточнил 
Алексей Потехин. 
Завершился день финансовой 
грамотности лекцией Екате-
рины Лавреновой, эксперта 
Департамента финансов горо-
да Москвы, «Как развить свой 
человеческий капитал, что-
бы быть успешным завтра». 
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СОБЫТИЕ 27 марта 
в Московском 
центре качества 
образования про-
шел день финан-
совой грамотно-
сти для детей 
и молодежи. Экс-
перты научили ре-
бят инвестировать 
и защищаться 
от мошенников. 

Нужно относиться к своей родине, как к своей матери. 
У нее может быть много недостатков. Но она мать!

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Что должен знать и уметь 
мастер отделочных работ ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Первоцветы. 
Сила слабых ➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Фестиваль баскетбола 
прошел в Гостином Дворе ➔ СТР. IV

ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ Знают ли 
москвичи, кто убил Владимира 
Ленского ➔ СТР. IV
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27 марта. На дне фин-
грамотности ученица 
школы № 962 Дарья 
Сибгатова (1) многое 
узнала, а эксперт 
Алексей Потехин (2)
рассказал, как защи-
титься от мошенников 

Четвертого апреля этого 
года исполнилось бы 
95 лет народной артист-
ке СССР, легендарной 

красавице Элине Быстриц-
кой. Ее не стало четыре года 
назад, вскоре после 91-го по 
счету дня рождения. 
Жизнь Элины Быстрицкой не 
были ровной и гладкой. На-
родная поговорка утвержда-
ет: не родись красивой, ро-
дись счастливой. И это точно 
относилось к Элине Авраа-
мовне. Она была невероятно 
талантлива, но сыграла зна-
чительно меньше ролей, чем 
могла бы; у нее был непростой 
характер, а потому немало не-
доброжелателей, да и в лич-
ной жизни она не испытала 
того великого счастья, о кото-
ром, конечно же, мечтала 
в юности. Но в историю кине-
матографа и театра Элина Ав-
раамовна вошла точно — сво-
ими звездными ролями, ныне 
признанными классикой. 
Юность Элины Быстрицкой 
была опалена войной. Она ро-
дилась в Киеве, но прямо пе-
ред войной ее отец получил 
новое назначение, и их семья 
переехала в город Нежин. Там 
отец возглавил санитарно-
эпидемиологическую стан-
цию, а все свободное время 

отдавал науке. Но война уже 
дышала миру в лицо... 
С началом боевых действий 
семью Быстрицких эвакуиро-
вали в Астрахань, где Элина 
пошла на курсы медсестер, 
а затем работала санитаркой 
и лаборанткой в передвижном 
эвакогоспитале, где трудилась 
и ее мама. Их семья воссоеди-
нилась только в 1944 году все 

в том же Нежине. Там же Эли-
на два года училась в акушер-
ско-фельдшерской школе, чем 
очень гордилась всю жизнь. 
Если бы не театр, она, возмож-
но, и пошла бы по отцовским 
стопам, но интерес к драмати-
ческому искусству перекрыл 
собой все другие увлечения. 
В итоге Быстрицкая стала сту-
денткой Киевского театраль-

ного института им. Карпенко-
Карого.
Три года Элина Быстрицкая 
работала в Вильнюсском рус-
ском драматическом театре, 
затем ее приняли в труппу Те-
атра им. Пушкина в Москве. 
К этому моменту за ее плеча-
ми было уже несколько ролей 
в кино. За возможность сы-
грать в фильме Сергея Гераси-

мова «Тихий Дон» роль Акси-
ньи актриса билась неистово. 
Триумф был полным. Потом 
Быстрицкая снялась еще в не-
скольких картинах, в том чис-
ле в «Николае Баумане» Семе-
на Туманова. Но роли в кино  
казались ей незначительны-
ми, и она выбрала театр. До-
бившись невероятного успеха 
на сцене, в 1990-х она вновь 
замелькала в кино, но чаще 
в эпизодах. Быстрицкая стала 
ярчайшей звездой Малого те-
атра и с конца 1970-х препода-
вала в Высшем театральном 
училище имени М. С. Щепки-
на и на кафедре актерского 
мастерства в ГИТИСе. А еще 
Элина Авраамовна увлеклась 
пением и с 2010 года сотруд-
ничала с Государственным 
академическим русским на-
родным ансамблем «Россия» 
имени Людмилы Зыкиной.
Мало кто знает, что Быстриц-
кая сделала очень много для 
развития в нашей стране ху-
дожественной гимнастики — 
она без малого 20 лет возглав-
ляла Федерацию художе-
ственной гимнастики СССР! 
А не стало Элины Быстрицкой 
в 2019-м. Покоится она на Но-
водевичьем кладбище. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@edupressa.ru

Легендарная Элина Быстрицкая: красавица с норовом 

Народная артистка СССР Элина Быстрицкая в фильме Семена 
Туманова «Николай Бауман». Фото 1967 года

Погожим днем 4 апреля 
1147 года князь суздаль-
ский Юрий Владимиро-
вич Долгорукий устро-

ил великий пир в честь своего 
союзника князя новгород-се-
верского Святослава Ольго-
вича. Проходило пиршество 
в торговом городке под назва-
нием Москов, что послужило 
причиной первого упомина-
ния этого небольшого насе-
ленного пункта в Ипатьев-
ской летописи. С тех пор дан-
ная дата считается днем рож-
дения Москвы. Но вот 
загадка — День города мы, 
москвичи, почему-то отмеча-
ем не в апреле, а в сентябре. 
Почему?
— Обсуждение празднования 
Дня города было сразу после 
войны, и перенос на осень 
был из чисто прагматических 
мыслей: в сентябре после 
окончания большинства сель-
скохозяйственных работ лю-
ди уже могли расслабиться 
и наслаждаться урожаем, — 
рассказал историк и москво-
вед Александр Васькин. — 
Кроме того, в сентябре начи-
нается учебный год, и с кани-
кул в столицу возвращаются 
и дети, и их родители. То есть 
аудитория праздника увели-
чивается. Первый такой День 
города Москва отпраздновала 
еще при Сталине в 1947 году, 
когда отмечалось 800-летие 

города. В Москву свозилась на 
ярмарки продукция колхозов, 
в честь юбилея была открыта 
специальная аллея в Нескуч-
ном саду. Затем уже Борис 
Ельцин в 1987-м возобновил 
это празднование в честь 
840-летия города. Ельцин тог-
да управлял Москвой, это бы-
ли еще советские времена, 
и в рамках празднования тоже 
открывались специальные яр-
марки, проводились разные 
общественные мероприятия. 

А после распада СССР второй 
мэр столицы, Юрий Лужков 
продолжил эту традицию и за-
крепил ее окончательно. Так 
что празднование Дня города 
в Москве осенью — это не 
какой-то «новодел», а уже 
вполне давняя традиция, — 
заключил историк и знаток 
столицы. 
При этом историки всегда 
просят понимать, что первое 
упоминание в летописи — это 
совсем не дата появления Мо-
сквы. Сам торговый город, по 
данным современных раско-
пок (например в Кремле, на 
Биржевой площади, в Заря-
дье), существовал уже как ми-

нимум за сто лет до 1147 года. 
А вполне вероятно, что даже 
и еще раньше. И именно в ви-
де города с торговым кварта-
лом и жилыми посадами во-
круг Кремля. 
— Есть разные артефакты 
и данные раскопок, которые 
говорят, что Москве может 
быть уже и тысяча лет, — рас-
сказал Александр Васькин. — 
Все эти данные постоянно 
уточняются и перепроверя-
ются по материалам новых 

раскопок. Но ведь 
не будем же мы ме-
нять День города 
каждый раз, когда 
станет появляться 
новая историче-
ская информация, 

да? Гораздо логичнее устано-
вить некий нейтральный 
день, когда и будет удобно от-
мечать день рождения столи-
цы. И вот сентябрь как раз 
и получается именно таким 
удобным временем, когда 
лучше всего праздновать. 
Так что веселиться в честь 
родного города мы будем 
в сентябре, но если уж счита-
ем себя грамотными и обра-
зованными людьми с широ-
ким кругозором, то должны 
помнить, что первое упоми-
нание о Москве пришлось на 
4 апреля.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ 
edit@edupressa.ru

День рождения столицы

НЕ ФАКТ!

Зампред думского комитета по просвещению Яна Лантратова 
предложила дать сельской молодежи преимущественное пра-
во поступать в техникумы и колледжи. Это, по ее мнению, позво-
лит решить проблему дефицита кадров на селе. Письмо с таким 
предложением отправлено председателю правительства РФ 
Михаилу Мишустину. Стоит ли давать преимущества сельской 
молодежи? Не вытеснит ли она из колледжей городскую?

Молодым людям нужно дать 
стимул остаться жить на селе

Качество образования может 
значительно снизиться

Идея интересная. Ведь, 
с одной стороны, на селе 

у нас живет около четверти 
населения государства. Для 
урбанизированной страны 
это много. С другой стороны, 
огромная часть 
этого населения — 
пожилые люди, 
потому что моло-
дежь уезжает в го-
рода. А кто рабо-
тать будет? Моло-
дых людей нужно 
стимулировать 
на селе оставаться. 
Если ввести для се-
лян льготное по-
ступление в техни-
кумы с обязатель-
ством какое-то 
время на селе после оконча-
ния техникума поработать, 
это может дать эффект. 
Но нужно понимать и другой 
момент: если ребята не могут 
на общих основаниях посту-
пить в среднеспециальные 
учебные заведения, значит, 

есть какие-то серьезные про-
блемы со школой. Поэтому 
одновременно нужно зани-
маться еще и школьным об-
разованием. Не должно быть 
ситуации, когда один учитель 

ведет историю, 
географию и лите-
ратуру. Поэтому 
историю с моло-
дыми сельскими 
кадрами придется 
начинать с самого 
начала, делая мак-
симально привле-
кательной работу 
сельского учителя. 
Льготы у них уже 
есть, теперь бы 
еще повысить зар-
плату до средней 

по региону. Льготы при по-
ступлении в техникумы 
и колледжи должны стать ча-
стью большой системной ра-
боты по повышению качества 
образования на селе и уровня 
жизни жителей сельской 
местности в целом.

Инициатива крайне 
странная. «Преимущест-

венное право поступать» — 
это значит «поступать на бюд-
жетные места». Иными слова-
ми, молодого человека при-
нимают в колледж 
не по знаниям, 
а по происхожде-
нию — потому что 
живет в деревне. 
Это называется от-
рицательный от-
бор. Рано или 
поздно он обяза-
тельно приведет 
к снижению каче-
ства образования 
в колледжах и сни-
жению уровня спе-
циалистов, которые приходят 
в нашу экономику. Обратите 
внимание: сейчас ведь и в ву-
зы часто берут не за знания. 
Льготы есть у массы абитури-
ентов — сирот, целевиков, де-
тей военных, инвалидов, ре-
бят, отслуживших в армии... 

Я не спорю: многим из этих 
людей нужно помогать. 
Но не в ущерб другим. Ведь 
когда у одних отнимают, хотя 
они ни в чем не виноваты, 
а другим дают, — это дискри-

минация. Хотите 
обучать льготни-
ков — нет проб-
лем: создайте им 
дополнительные 
бюджетные места. 
Зачем же отбирать 
их у других? Нали-
цо явное наруше-
ние здравого 
смысла и принци-
пов социальной 
справедливости. 
Эта мера, повто-

рю, приведет лишь к сниже-
нию качества образования 
в целом. Я очень надеюсь, что 
эта законодательная инициа-
тива не пройдет. Нарушение 
состязательного принципа — 
когда побеждает сильней-
ший — даст плохой результат.

РУСЛАН ЛАРИН
ЭКСПЕРТ РЫНКА ТРУДА

ПРОТИВ

АРСЛАН ХАСАВОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 

УЧИТЕЛЬСКОЙ ГАЗЕТЫ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
ЖИТИНКИН
РЕЖИССЕР
ПОСТАНОВЩИК 
МАЛОГО ТЕАТРА

Выйдя на работу в Малый те-
атр, я был просто ошеломлен 
тем, что Элина Быстрицкая уже 
без малого десять лет не имела 
ролей. И так случилось, что 
свою последнюю роль в театре 
она сыграла в моем спектакле 
по Сомерсету Моэму «Любов-
ный круг». Меня пугали ее 
сложным характером, так это 
оказалось неправдой: она бы-
ла принципиальным челове-
ком, не позволяла себе халту-
ры и разгильдяйства, вся отда-
валась работе и потому имела 
право требовать того же 
и с других. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

которые с большой долей 
вероятности пригодятся в бу-
дущем. Это, в частности, спо-
собность быстро ориенти-
роваться в больших пото-
ках информации, комплекс-
ное, сис темное и критическое 
мыш  ление, креативность, 
эмоциональный интеллект. 
Особое внимание эксперт 
уделила образованию. Она от-
метила, что не так важен ди-
плом, как навыки, получае-
мые в процессе обучения. Они 
по-настоящему бес ценны.
Школьники получили огром-
ное удовольствие от меропри-
ятия, узнали много нового на 
лекциях и мастер-классах. На 
одном из них ребят научили 
отличать настоящие купюры 
от фальшивых.

— Что-то из того, что нам се-
годня рассказали, мы прохо-
дили на уроках обществозна-
ния. Освежить эти знания по-
лезно, — отметила ученица 
школы № 962 Дарья Сибгато-
ва. — Также узнали много но-
вого, например, как отличить 
настоящие деньги от фаль-
шивок. 
Подобные дни финансовой 
грамотности проводятся не-
сколько раз в год. На меропри-
ятиях выступают ведущие 
эксперты в области экономи-
ки. Цель таких мероприя-
тий — повысить уровень фи-
нансовой грамотности мо-
сквичей, в частности детей 
и молодежи. 
ЛЕОНИД КУНЯШЕВ
edit@edupressa.ruЧЕМ РАНЬШЕ 

ВЫ НАЧНЕТЕ 
ФОРМИРОВАТЬ 
ПОДУШКУ 

БЕЗОПАСНОСТИ, 
ТЕМ ПРОЩЕ БУДЕТ 
РАСПОРЯЖАТЬСЯ 
ФИНАНСАМИ  
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Укладка плитки требует знаний 
и широкого спектра навыков

Наибольший спрос — на 
специалистов по отдел-
ке. Профессия облицов-
щик-плиточник в строи-

тельстве сегодня является 
чрезвычайно востребован-
ной. Специальность предпо-
лагает отделку поверхностей 
облицовочным материалом: 
не только плиткой, но и искус-
ственным или природным 
камнем, пластиковыми или 
деревянными панелями.  Ма-
стер-плиточник может рабо-
тать только с одним видом об-
лицовки или сразу с несколь-
кими, его специализациями 
могут быть: плиточник, поли-
ровщик, мозаичник, облицов-
щик деревянными панелями 
и другие. Но потребуются 
и дополнительные навыки, 
поскольку облицовка требует 
ответственной подготовки 
плоскостей под укладку — это 
касается и пола, и стен. 
— Современному плиточнику 
необходимо владеть метода-
ми проекционного мышления 
и разметки, кото-
рая осуществляет-
ся как старыми, 
проверенными ин-
струментами: ру-
летка, уровень, от-
вес, строительный 
угольник, так и со-
временной лазер-
ной техникой: от 
построителей плоскостей 
и уровней, до рулеток и диаго-
нальных разметчиков. Уме-
ние читать чертежи тоже вхо-
дит в стандартный набор на-
выков, необходимых в повсе-
дневной работе. Это особенно 
актуально, когда проекты 
и плиточные раскладки вы-
полняются удаленно, без фи-
нишных замеров на объекте. 

Две недели безмятежного детства

В Доме творчества «Ак-
тер» и в санатории 
«Мисхор» в Ялте столич-
ный Союз театральных 

деятелей организовал шестую 
смену для детей из Донбасса 
и актерских семей из театров 
Донецка и Луганска.
До 6 апреля дети будут не 
только наслаждаться прекрас-
ной погодой и морем, но и за-
ниматься актерским мастер-
ством на «Театральных уро-
ках». А взрослые актеры из 
театров Донецка и Луганска 
пройдут курсы повышения 
квалификации. Педагог и хо-
реограф-постановщик, член 
Коллегии Союза театральных 
деятелей по хореографии 
Алексей Ищук проводит для 
детей и актеров с Донбасса 
мастер-классы по сценическо-
му танцу. Он преподавал со-
временный танец во Всерос-
сийском государственном 
институте кинематографии 
им. А. С. Герасимова (ВГИК) 
и сценический танец в Рос-
сийской академии музыки 
имени Гнесиных. А вот стар-
ший преподаватель Высшего 
театрального училища (ВТУ) 
им. Б. В. Щукина и Школы-
студии МХАТ, педагог Малого 
драматического театра — Теа-
тра Европы Дмитрий Кошмин 
преподносит уроки актерско-
го мастерства.
— Я очень благодарна тем, кто 
подарил нам этот отдых. Это 
благодать, тишина, морюшко, 
небо и наши дети, — подели-
лась своим впечатлением ак-
триса Донецкого Академиче-
ского музыкально-драматиче-
ского театра Татьяна Рома-
нюк. — Ребятам подарили 
безмятежное детство длитель-
ностью в 14 дней.
Актер Севастопольского дра-
матического театра и киноак-
тер Владимир Крючков отме-
тил, что взрослые актеры де-
лают все для того, чтобы дети 

улыбались, просто радова-
лись жизни и занимались дет-
скими делами — всем тем, 
чем они должны заниматься. 
— Для детей была организова-
на экскурсионная программа, 
их свозили в Воронцовский 
дворец и по многим достопри-
мечательностям Крыма, — от-
метил Владимир Крючков.
А посмотреть в этих местах 
есть что, на все даже не хвата-
ет времени. Для детей, как 
и в предыдущие пять смен, 
подготовили увлекательную 
программу знакомства с Ял-
той. Мальчишек и девчонок 
в игровой форме знакомят 
с достопримечательностями 
города: они уже посетили Ли-
тературно-исторический му-
зей, костел — римско-католи-
ческий храм Непорочного За-
чатия Пресвятой Девы Марии 
в Ялте, сходили в храм Воскре-
сения Христова на Красной 
скале в Форосе. Дети познако-

мились с храмами разных ре-
лигий Крыма и узнали, что 
даже в небольших городах 
всегда мирно уживались люди 
разных вероисповеданий. 
Ведь православное образова-
ние детей — это одна из со-
ставляющих образовательно-
го процесса: дети должны 
знать о соседях, чтобы с ува-

жением относиться к предста-
вителям других религий.
Также молодежь с Донбасса 
побывала в Ялтинском горно-
лесном заповеднике «Запо-
ведный Крым», где для них 
был организован пикник. 
В один из дней они поднялись 
на гору Ай-Петри высотой 
чуть более километра. Здесь 

для группы специально от-
крыли опечатанную пещеру, 
и дети могли вдоволь полюбо-
ваться красотами гор. 
Молодежь также посетила 
Массандровский дворец, раз-
влекательно-спортивный ве-
ревочный парк. Специально 
для ребят провели экскурсию 
по Ливадийскому дворцу — 

бывшей резиден-
ции российских 
императоров. Де-
тям рассказали 
много интересно-
го об этом истори-
ческом месте. 

Именно здесь во время Вели-
кой Отечественной войны 
проходила знаменитая Ялтин-
ская конференция глав трех 
сверхдержав — России, США 
и Великобритании — Стали-
на, Рузвельта и Черчилля. 
Именно в Ливадийском двор-
це проживала американская 
делегация. 

Ребята съездили на экскур-
сию в Херсонес, к Байдарским 
воротам, в готический замок 
«Ласточкино гнездо». Именно 
с этого места открываются 
красоты Крыма. Так как сме-
ны считаются театральными, 
то культурная программа 
в них первоочередная. Во все 
смены детей водят в театры 
Крыма, например в Севасто-
польский театр юного зрите-
ля и в Севастопольский акаде-
мический русский драматиче-
ский театр им. А. В. Луначар-
ского.
Дети были просто в восторге 
от радушного приема.
— Мне очень понравилось 
в Ялте, там было комфортно 
и уютно, а самое главное — 
тихо и спокойно — именно 
это важно для всех нас, — рас-
сказывает одна из отдыхаю-
щих Василиса Федорова. — 
Все люди были добры и отзыв-
чивы и при необходимости 
были готовы прийти к нам на 
помощь. Я надеюсь, что вновь 
попаду сюда. Мне очень по-
нравилось!
Практически все дети, кото-
рые побывали в Ялте, были 
в восторге от культурной про-
граммы. Их поразил радуш-
ный прием.
— Хочу выразить свою благо-
дарность организаторам за 
то, что нам устроили культур-
ную программу и отдых в пан-
сионате «Актер», — отметила 
Алина Науменко.
Возможно, кто-то из участни-
ков театральной смены выбе-
рет профессию актера, а этот 
отдых станет первым шагом 
к поступлению в театральные 
вузы. И, возможно, через не-
сколько лет мы увидим на под-
мостках театров или в кино-
постановках на экранах теле-
визоров кого-то из участни-
ков нынешней смены. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

25 марта. Ученик-стажер компании «РемСантехОтряд» Сергей Петров на практическом занятии по укладке напольного покрытия

Автор цитаты этого номера 
Станислав Сергеевич Гово-
рухинродился 29 марта 
1936 года в Свердловской об-
ласти. После школы Станислав 
поступил в Казанский универ-
ситет на факультет геологии, 
однако по специальности поч-
ти не работал — увлекся кине-
матографом. Говорухин — ос-
нователь первой студии теле-
видения в Казани. В 1961 году 
поступил на режиссерский фа-
культет ВГИКа. Дипломная ра-
бота — «Вертикаль» с Высоц-
ким в главной роли. 
С 1966 по 1988 год работал 
в Одессе. Потом его пригласи-
ли на «Мосфильм». За профес-
сиональную карьеру снял бо-
лее 20 фильмов, наиболее из-
вестные: «Приключения Тома 
Сойера и Гекльберри Финна», 
«Десять негритят», «Вороши-
ловский стрелок», «Пассажир-
ка» и другие. Особенно в этом 
списке можно отметить работу 
«Место встречи изменить нель-
зя». Этот фильм народ букваль-
но растащил на цитаты. Как ак-
тер снялся в картинах «Асса», 
«Среди серых камней», «Суки-
ны дети», «Орел и решка», 
«9 рота» и других. Написал не-
сколько книг и ряд сценариев 
к фильмам: «Пираты XX века», 
«Вторжение», «В поисках ка-
питана Гранта», «Тайны мадам 
Вонг» и другим.
Говорухин также увлекался 
живописью, являлся почетным 
членом Российской академии 
художеств.
Народный артист России, по-
четный член Российской ака-
демии художеств, обладатель 
большого количества обще-
ственных и кинонаград.
Скончался Станислав Серге-
евич Говорухин 14 июня 
2018 года. Похоронен на Ново-
девичьем кладбище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

ПРОФИ Спрос 
на квалифициро-
ванных рабочих 
в сфере отделоч-
ных работ в стра-
не за последние 
три года вырос 
более чем в два 
раза. Такие дан-
ные озвучили 
в исследователь-
ском центре круп-
ного портала 
по поиску работы.

Учителям, студентам, 
школьникам

На ВДНХ 23 и 24 марта 
прошел 10-й Московс-
кий международный 
салон образования 

(ММСО.EXPO-2023). Там 
представили новейшие дости-
жения в области педагогики. 
Участники мероприятия — 
ведущие образовательные ор-
ганизации всех уровней. Они 
проводили для гостей откры-
тые лекции и профориентаци-
онные тренинги, которые по-
могали молодому поколению 
определиться с будущей про-
фессией.
Мероприятие поразило своей 
насыщенной программой. 
Множество учеников и препо-
давателей, посетивших салон 
образования, сумели открыть 
для себя новые подходы к уче-
бе и возможности для саморе-
ализации. 
— В первую оче-
редь — это обмен 
опытом. Мы узна-
ем много нового 
о разных ресурсах 
и сообщаем людям 
о своих. Сегодняшние меро-
приятия как нельзя лучше по-
казывают актуальность про-
блем образования и открыва-
ют многие методы для их ре-
шения — рассказала Мария 
Рыбина, один из спикеров фо-
рума «Глокализация — новая 
реальность», прошедшего 
в рамках салона образования. 
Несколько десятков высших 
учебных заведений предста-
вили свои программы. Любой 
желающий мог взять буклет 
с информацией о специально-
стях, посмотреть интерактив-
ные выступления или пооб-
щаться со студентами разных 
курсов и направлений — за-
дать им любые вопросы. 
— Образование сегодня стало 
частью нашей повседневно-
сти. Оно беспокоит каждую 
семью, каждого отдельного 

человека. Салон должен прой-
ти «сценарий беспокойства», 
то есть рассказать всем жела-
ющим самое главное о совре-
менном образовании. Для 
школьников проходит боль-
шой профориентационный 
трек, — сообщил директор 
ММСО Максим Казарнов-
ский.
Школьницы Ангелина Блино-
ва и Ева Агабалян с будущей 
профессией определились 
давно, на салоне образования 
они выбирали вуз, в котором 
будут учиться. Но как оказа-
лось, мероприятием интере-
суются не только поступаю-
щие и учителя, но и студенты. 
— Я учусь на четвертом курсе. 
Моя будущая профессия назы-
вается «специалист по работе 
с молодежью». На базе Мо-

сковского салона образования 
проводятся очень интересные 
лекции непосредственно по 
моей специальности, поэтому 
меня и заинтересовало данное 
мероприятие. Только что слу-
шал про конкурсную деятель-
ность и про то, как олимпиад-
ное движение способствует 
развитию подрастающего по-
коления. Было очень интерес-
но! А еще ММСО дает возмож-
ность изучить вопрос о трудоу-
стройстве, посмотреть вари-
анты для магистратуры. 
Подобные мероприятия нуж-
ны, поскольку именно здесь 
представители образования 
могут напрямую поговорить 
с молодежью, — поделился 
впечатлениями студент Мак-
сим Владыко.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

24 марта. На Московском международном салоне образования 
школьницы Ангелина Блинова и Ева Агабалян выбрали себе вуз

27 марта. Ребята с Донбасса в Ялте изучают актерскую профессию и знакомятся с крымскими 
достопримечательностями. Такой отдых для них организовал московский Союз театральных деятелей

Присылайте нам ваши воспоми-
нания или рассказы о героях ва-
шей семьи и их фото — родных 
и близких, которые воевали 
в Великую Отечественную войну, 
принимали участие в современ-
ных вооруженных конфликтах. 
Объем — около 2500 знаков. 

Письма присылайте до 10 апреля 
на электронный адрес edit@edupressa.ru.

В теме не забудьте указать «Акция «Прессы в образовании».

ПОМНИМ!
МЫ

«Пресса в образовании» 
проводит сразу две акции

ГОРДИМСЯ!
МЫ

Если «патриотизм» 
длявас не пустое слово, 
вы пишете стихи, песни 
илихорошо рисуете, 
мыждем ваши работы! 
Лучшие из них будут 
опубликованы настра-
ницах нашей газеты.

ОТ ВСЕГО СЕРДЦА

В строительстве работа плиточника-облицовщика счита-
ется одной из наиболее интересных и важных профессий. 
История этого ремесла берет начало еще в самые древние 
времена. Подтверждают долгожительство профессии, на-
пример, знаменитые мозаики внутри египетских пирамид. 
Архитектура Древнего Рима и Греции, стран Востока укра-
шена великолепной отделкой, которую создавали пли-
точники тех времен. Нынешние мастера тоже стараются 
поддерживать и приумножать традиции этой профессии.

ИСТОРИЯ ПРОФЕССИИ

К сожалению, не все, что на-
рисовано на бумаге, можно 
реализовать на практике, — 
рассказал начальник отдела 
по работе с клиентами ре-
монтно-строительной компа-
нии «РемСантехОтряд» Лео-

нид Рассказов. — 
Вот тут и вступают 
в действие те прак-
тические наработ-
ки, которые и опре-
деляют мастерство. 
Подсказать лучшее 
решение, убедить 
заказчика на макет-
ной выкладке, что 

предлагаемый вариант лучше 
воплощает задуманное и про-
ще в практической его реали-
зации — задача опытного ма-
стера, которому в дополнение 
всегда можно обратиться 
к технологам компании для 
подтверждения избранного 
метода. Кстати, в этой компа-
нии организована и успешно 
действует своя система подго-

товки кадров, благодаря кото-
рой мастера передают моло-
дым работникам свой практи-
ческий опыт и знания. Учиты-
вая, что при создании 
интерьеров применяется раз-
ная плитка, часто ее несколь-
ко видов, а характеристики 
разных материалов сильно от-
личаются, квалификацион-
ные качества плиточника ча-
сто выходят за рамки его про-
фессии. Резать керамику и ке-

рамогранит —  неодинаковые 
вещи, требующие различного 
оборудования, станков раз-
ных типов и режущих кругов. 
Пропилы в панелях искус-
ственного камня выполняют-
ся резаком с лазерным указа-
телем, работа с которым не 
каждому по силам. А машина 
для обработки торцевых по-
верхностей — вообще при-
бор, допуск к которому имеют 
далеко не все. Отдельные ви-

ды приспособлений, вакуум-
ные присоски, специальные 
монтажные столы и шины ме-
ханической резки применя-
ются для крупноформатной 
плитки. И со всеми типами 
спецоборудования плиточник 
должен уметь работать. 
— Мне, как творческому чело-
веку, ближе по духу именно 
эта специальность — можно 
не просто работать руками, но 
создавать что-то красивое. 
Плиточник — профессия 
творческая. Основной крите-
рий, отличающий творчество 
от производства, — уникаль-
ность его результата, — рас-
сказывает ученик-стажер 
компании Сергей Петров.
Кстати, Сергей играет на фор-
тепиано и гитаре и считает, 
что творчество плиточника 
очень схоже с музыкой. 
При пятидневной рабочей не-
деле этим ремеслом можно за-
работать от 150 до 180 тысяч 
рублей в месяц. Но и это не 

предел. Для плиточника-мо-
заичника такой уровень зара-
ботка — лишь базовая ставка. 
Правда, у него и работа со-
всем другая. Здесь уже вступа-
ет в дело навык работы со 
сложными формами. 
— Квалификация плиточника 
начинается со 2-го и заканчи-
вается 6-м разрядом. Профес-
сию можно получить в кол-
леджах, учебных центрах, 
а также на предприятии, по-
сле трудоустройства. Плиточ-
ник должен знать виды по-
верхностей, которые должен 
облицевать, и особенности 
отделочных материалов, — 
говорит преподаватель учеб-
ного центра «УККОМ» Галина 
Куприянова.
От того, насколько неравно-
душен мастер к делу, во мно-
гом и зависит конечный ре-
зультат, убеждены профессио-
налы.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
d.plotnikov@vm.ru 

ПЛИТОЧНИК  
ЭТО РЕМЕСЛО, 
ТРЕБУЮЩЕЕ 
АККУРАТНОСТИ, 
ВНИМАНИЯ, 
ПОМНОЖЕННЫХ 
НА ПРАКТИЧЕСКИЕ 
ЗНАНИЯ И НАВЫКИ

Покажут знания культуры 
и традиций разных народов

Начался новый сезон 
Московской этнографи-

ческой олимпиады. Она про-
водится Центром содействия 
межнациональному образо-
ванию «Этносфера» при науч-
но-методическом сопрово-
ждении МПГУ и поддержке 
Департамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы. 
Традиционно участников 
ждут 40 интересных вопро-

сов, которые  затрагивают 
разные сферы жизни — 
не только культуру и тради-
ции народов, но и литературу, 
историю, кино, театр, науч-
ные изобретения, прошлое 
и современность. В 2023 году 
составители заданий уделили 
внимание тематике Года пе-
дагога и наставника. Итоги 
подведут в октябре.
ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru
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Ключики к теплу

В последние годы селек-
ционеры вывели нема-
ло раннецветущих ку-
стов и активно работа-

ли над новыми сортами садо-
вых первоцветов. В этом 
смысле наука точно не стоит 
на месте. Но лесные первоцве-
ты остаются непревзойден-
ными красавцами. Созданные 
самым гениальным творцом 
красоты — Природой, почти 
все они, кстати, занесены 
в Красную книгу, так что не 
спешите собирать из них бу-
кеты. А вот полюбоваться на 
красавцев, что могут расцве-
сти, когда еще вокруг лежит 
снег, можно и нужно. Доста-
точно лишь запастись терпе-
нием и отправиться в лес — 
на поиски чудес. 
Легенда гласит, что подснеж-
ники были первыми цветами 
на земле. Изгнанные из рая 
Адам и Ева оказались на земле 
зимой. Шел снег, и замерзшая 
Ева плакала, вспоминая тепло 
рая. Снежинки пожалели ее 
и несколько из них преврати-
лись в цветы. Ева 
обрадовалась, вос-
приняв это чудо 
как намек на воз-
можность проще-
ния. С тех пор под-
снежники — сим-
вол надежды…
Ну а мы с вами се-
годня отправляем-
ся в поход в лес вместе с био-
логом Михаилом Красновым 
(на фото) — он и будет на-
шим экскурсоводом. Переда-
ем слово ему. 

Нежные силачи 

Известно, что подснежни-
ки — морозостойкие расте-
ния. Они выдерживают тем-
пературу до десяти градусов 
ниже нуля! Эти силы подснеж-
ники приобрели за долгие ве-
ка эволюции, в итоге приспо-
собившись к цветению во вре-
мя довольно серьезных холо-
дов. Секрет этой стойкости 
в том, что в клетках этих рас-
тений содержатся вещества, 
препятствующие образова-
нию кристаллов льда при за-
мерзании. Это в том числе 
различные сахара. 
Основные цвета подснежни-
ков — белый, желтый и неж-
но-голубой с фиолетовым от-
ливом. Одними из первых 
в лесах Подмосковья встреча-
ются анемоны-ветреницы — 
нежные, трепетные создания. 
Сорвав эти прекрасные расте-
ния, вы рискуете не донести 
их до дома — так 
быстро они завянут 
без воды, так что не 
проводите беспо-
лезных экспери-
ментов. Анемоны 
растут обычно мас-
сово, смотришь из-
далека —  будто ко-
лышутся белые или 
золотистые облачка. У них 
удивительной красоты ли-
ства — ажурная, воздушная. 
Далеко не везде, к сожале-
нию, и на максимальном уда-
лении от Москвы попадаются 
сциллы — прелестные расте-
ния с голубыми цветками. 
Другое название сцилл — про-
лески. Их более 80 видов. 
А вот настоящий подснежник, 
тот что называется галанту-
сом, у нас в природе встреча-
ется только в одном случае: 
если его высадили специаль-
но. Вся беда в том, что климат 
Подмосковья не совсем подхо-
дит галантусам. Чтобы посмо-
треть на них в природе, надо 
отправляться в предгорья 
Кавказа и Крыма. 
Прелестные прострелы ран-
ней весной расцветают в го-

В Москве распустились первые цветы. В старину их называли ключиками к весне: появляясь, они будто окончательно распахивали двери теплу. Подснежники, первоцветы, 
веснянки — народ давал этим цветам самые трогательные и нежные имена, подчеркивая трепетное к ним отношение. Со временем любовь к подснежникам обросла и почтением: 
биологи выяснили, что растения эти невероятно выносливы, умеют мужественно сопротивляться холодам. О первых цветах и их удивительных свойствах мы сегодня и поговорим. 

Первоцветы сильны и выносливы, но не терпят грубого обращения
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Какую температуру
и с помощью чего могут 
выдерживать под-
снежники? 

ВОПРОС 
НА 

ЗАСЫПКУ

Говоря о лесных первоцветах, нельзя 
не назвать их садовых собратьев. Мыши-
ные гиацинты, пушкинии, садовые про-
лески, примулы, кандыки, белоголовни-
ки, садовые анемоны — это те цветы, 
с которых начинается «летняя» дача. Се-
годня существует множество сортов ве-
сенних садовых первоцветов, которые 
появляются буквально сразу после схода 
снежного покрова. Это необыкновенно 
красиво. Кстати, если вы высадите в саду 
обычные лесные первоцветы, года через 
два их розетка станет вдвое больше, зна-
чительно увеличатся в размерах и сами 
цветоносы, будет очень красиво. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

МАРИЯ 
ЦЕПКОВА

ЛАНДШАФТНЫЙ 
ДИЗАЙНЕР, 

ГЕНДИРЕКТОР 
СТУДИИ 

ЛАНДШАФТНОГО 
ДИЗАЙНА 
ЦЕПКОВА 

И ПАРТНЕРЫ

Народные лекари

Мать-и-мачеха 
Появляясь одной 
из первых, эта красотка 
только после цветения 
выметывает листья. Они 
обладают удивительной 
силой: посушенные и за-
варенные в кипятке они 
лечат даже самый надо-
едливый и длительный 
кашель. 

Примула лесная 
Как только не называют лес-
ную примулу: и первоцветом, 
и желтухой, и баранчиками, 
а еще — ключиками святого 
Петра. Это растение очень 
ценится в народной медицине 
как отхаркивающее и проти-
вовоспалительное средство. 
В аптеке же вы без труда 
найдете сиропы от кашля, 
сделанные на основе «клю-
чиков». 

Чистотел
Обладатель едкого сока 
издавна использовался 
в народной медицине 
как средство борьбы 
с бородавками. Настой 
высушенного чистотела 
подсушивает кожные 
раздражения, зале-
чивает ранки, снимает 
покраснения. 

Медуница 
Слава медуницы-лекаря длится века. На Руси це-
нился мед, собираемый пчелами с медуницы, пер-
вого весеннего медоноса. И сами растения лекари 
заготавливали впрок: настои медуницы помогали 
при легочных заболеваниях, различных воспале-
ниях и восстанавливали силы после болезни. 

Будра 
плющевидная 
Это растение, в про-
сторечье «собачья 
мята», используется 
в народной медицине 
как средство от кашля, 
насморка и воспалений 
на коже, а кроме того, 
ее сушат и добавляют 
в различные блюда как 
пряность. 

Чина  
У этого растения заслу-
женная слава великого 
лекаря. На самом деле 
даже трудно перечислить, 
с какими заболеваниями 
способна бороться эта 
весеннецветущая кра-
сотка. Она помогает вос-
становить работу печени 
и положительно влияет 
на сердце, справляется 
с бронхитом, очищает 
сосуды. У чины масса 
разных видов, перед 
вами — самый красивый 
и эффектный! 

рах Крыма. Многие местные 
жители их называют крокуса-
ми, но от «правильных» кро-
кусов они отличаются тем, что 
их крупные воронкообразные 
цветки сильно опушены воло-
сками. В нашей местности 
прострелы редки, ну и кроку-
сы в диком виде не встречают-
ся, но радуют глаз на садовых 
участках. 
Зато в лесу можно полюбо-
ваться на очень красивое цве-
тение кислицы, или заячьей 
капусты. Знаменитые три-
листнички цветут очень кра-

сивыми белыми 
цветками, нежны-
ми и изящными. 
Кто поразит вас яр-
костью, так это чи-
стяк и калужница. 
Эти растения с яр-
кими золотыми 
цветками вы уви-
дите издалека. 

У чистяка цветки поменьше 
и попроще. Попав в сад, он по-
селится там навсегда и будет 
по весне захватывать все но-
вые и новые территории, к ле-
ту потихоньку исчезая с по-
верхности земли. А калужни-
цу, невероятную красавицу, 
вы увидите вдоль дорог — она 
любит расцветать возле ка-
нав, болотец, крупных луж. 
Кустики калужницы неверо-
ятно эффектны и ярки, как 
солнце! Садоводы иногда вы-
саживают их возле искус-
ственных водоемов.
Некоторые раннецветущие 
растения обладают грациоз-
ной изысканностью. Их сле-
довало бы внимательно рас-
смотреть — вас поразит со-
вершенство природы. Напри-
мер, вызывает восхищение 
нежнейший гусиный лук: его 
цветки — это просто неверо-
ятное изящество! 
Кстати, хорошо известную 
всем мать-и-мачеху я бы тоже 
советовал рассмотреть очень 
внимательно. Она пробивает-
ся из-под земли к свету и теплу 
одной из первых, выбрасыва-
ет толстые цветоносы иногда 

довольно высоко 
над землей, и затем 
ее золотой цветок 
следит за солнцем, 
п о в о р а ч и в а я с ь 
вслед за ним. 
Очень красива и пе-
ченочница. Разрас-
таясь, она образует 
фиолетовые полян-

ки, а ее нежные цветы умиля-
ют и радуют. Печеночницы 
опытные цветоводы любят 
разводить в саду — они непри-
хотливы, но при этом смотрят-
ся эффектно, заполняют са-
мые тенистые уголки. Кстати, 
при высадке печеночниц в сад 
они образуют с годами более 
плотные куртинки, а цветки 
их становятся крупнее. 
Медуница, активный медо-
нос, распускается нежными 
розовыми цветками, которые 
с возрастом темнеют до сине-
фиолетового. Растение изящ-
но, но кажется куда более уве-
ренным в себе по сравнению 
с трепетными анемонами. 
Ну а чина образует довольно 
буйные заросли и цветет неж-
но-розовыми цветками, с воз-
растом синеющими. 

Прекрасные скромняжки 

Ну а есть среди раннецвету-
щих растений поразительные 
скромники. Их цветки легко 
можно и не заметить, но при 
ближайшем рассмотрении 
они совершенно великолеп-
ны. Например, довольно рано 
зацветает будра — плетистое 
растение, листья которого ис-
точают тонкий оригиналь-
ный аромат на любителя. У бу-
дры цветочки мелкие, розово-
сиреневые, сидят в пазухах 
листьев и неброски, но когда 
растений много, возникает 
ощущение, что на землю опу-
стилось розовое облачко. 
Мелкими белыми цветочками 
покрывается мокрица — 
в огороде довольно свирепый 
и трудно уничтожаемый сор-
няк. Второе название мокри-
цы — звездчатка. Посмотри-
те — ее цветочки, и правда, 
похожи на звездочки! 
А вот копытень, чьи ярко-зе-
леные листочки так похожи 
по форме на отпечаток копыт-
ца, цветет неприметными, но 
очень оригинальными цвет-
ками красно-сиреневого или 
даже свекольного цвета. Они 
не столь красивы, сколь нео-
бычны. Не всякий заметит 
и красоту хохлаток. Кстати, 
хохлаток существует огром-
ное множество и они очень 
различаются между собой. Ну 
а растение живучка прильнет 
к земле и постарается спря-
тать от вас свои не слишком 
яркие, но симпатичные цвет-
ки, почти сливающиеся по 
цвету с самим растением. 
Ну а бонусом для тех, кто ис-
следует весенний лес, может 
стать встреча с удивительным 
растением петров крест. Из-
далека вы сначала и не пойме-
те, что это: в еще пустом лесу 
розово-карминные побеги 
креста выглядят необычно 
и больше напоминают осьми-
нога, чем растение. Растение 
принадлежит к роду бесхло-
рофильных, у него мощная 
корневая система, напомина-
ющая формой крест, откуда 
и пошло название. Это расте-
ние-паразит, питающееся со-
ками растений-доноров. Из-
древле считалось, что увидеть 
петров крест — это к удаче. 

У каждого свой срок 

Как вы думаете, а сколько рас-
тений живет в столице? Более 
2000! При этом из раннецвету-
щих растений минимум деся-
ток внесены в Красную книгу, 
то есть требуют особо береж-
ного отношения. Из травяни-
стых растений это печеночни-
ца и хохлатки разных видов, 
ветреница дубравная, чина, 
первоцветы и медуница. Кро-
ме того, некоторые раннецве-
тущие растения в Красную 
книгу не внесены, но находят-
ся под контролем: это, напри-
мер, гусиный лук, кислица, 
ландыш, ветреница лютико-
вая и хохлатка плотная. 
Основывая выводы на много-
летних наблюдениях, специ-
алисты Мосприроды состави-
ли календарь цветения расте-
ний. Согласно этому календа-
рю, уже в марте расцветут 
подснежники и мать-и-
мачеха, в апреле — медуница, 
пролеска и фиалка. В мае поя-
вятся ландыш и чина. В разное 
время, но весной, расцветает 
и кудесник-чистотел — расте-
ние с едким соком, ядовитое, 
но играющее огромную роль 
в народной медицине. 
Конечно, букет первоцветов 
выглядел бы очень красиво. 
Но поймите: сорвав ранне-
цветущее растение, вы на-
всегда лишаете его жизни, 
возможности размножения, 
а его корневища или лукович-
ки не получат тех питатель-
ных веществ, которые обеспе-
чивают полноценную жизнь 
и зимовку, из сорванных цве-
тов не появятся и не упадут на 
землю семена. Оставьте их 
жить и радовать нас своим 
цветением. Эти поразитель-
ные создания выносят мороз, 
засуху, не выгорают под жар-
кими лучами солнца. Их мо-
жет погубить только одно: 
равнодушие и грубость.

РАЗГЛЯДИТЕ 
ЭТИ РАСТЕНИЯ 
ВНИМАТЕЛЬНО, 
ОТ ЛЕПЕСТКОВ 
И ТЫЧИНОК 

ДО ЛИСТЬЕВ: ОНИ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ 
ИСКУССТВА 

Августина Зайцева 
рассматривает 
готовящиеся
к цветению 
первоцветы 
в Аптекарском 
огороде. Фото 
2022 года (1)
21 марта. Весна 
рядом: в Троицке 
уже расцвели 
первые 
подснежники! (2) 
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чается от обычного. Артем 
Миронов с радостью все мне 
объяснил.
— Игра проходит намного 
быстрее, чем классическая 
«пять на пять». Участвуют две 
команды, по три игрока на 
площадке, один на 
замене. Первое вла-
дение определяется 
подбросом монет-
ки. Играем в одно 
кольцо на половине 
площадки. Игра бо-
лее живая, как ви-
дите, совсем другие 
правила и эмо-
ции, — отметил Артем. 
«Кубок Красной площади» 
впечатлил охватом команд 

и возрастов. 
— Я со своей командой 

собираюсь выиграть 
и забрать кубок это-

го турнира, пора-
довать нашего 

спортивного 
тренера и сво-
их родителей. 
Настроение 
от фестиваля 

отличное, это 
хорошая воз-

можность позна-
комиться с ребята-

ми из других городов 
и повысить свой игровой 

опыт, — поделилась планами 
12-летняя Варя Даутен. 
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Фамилии Ленский и Онегин произошли от названия рек. 
Этим Пушкин подчеркивает нереальность героев и соби-
рательность их образов. В те времена люди высшего со-
словия, к которому относятся Евгений и Владимир, могли 
носить подобные фамилии только в том случае, если эти 
географические объекты принадлежали им целиком. 
А реки Лена и Онега длинные, из-за чего соблюдение это-
го условия физически невозможно. 
А имя Татьяна до выхода романа было распространено 
среди крестьян и мещан. Однако после выхода романа оно 
быстро вошло в моду в светском обществе.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

Его Величество Актер

В Международный день 
театра, 27 марта, в особ-
няке купца Носова со-
стоялась встреча с Юри-

ем Соломиным (на фото). Го-
сти увидели фильм «Его Вели-
чество Актер. Юрий Соломин» 
режиссера Дениса Бродского. 
Картина отражает очень важ-
ный и волнительный период 
жизни великого актера, когда 
заканчивается большая ре-
конструкция Исто-
рической сцены 
и Малый театр го-
товится к откры-
тию. Работа над 
лентой была не-
простой, съемки 
длились более го-
да. Но благодаря 
этому зрители по-
лучили возможность увидеть 
то, что обычно скрыто от пу-
блики, — заглянуть в закули-
сье театра.
На встрече Юрий Соломин 
вспоминал свою молодость. 
Рассказывал, как работал в те-
атре и кино. Он признался, 
что ближе всего для него ста-
ла работа над кинокартиной 
«Берег его жизни». 
— Когда я прочитал книгу про 
Миклухо-Маклая, я заболел! 
Заболел этим человеком. Мне 
хотелось снять фильм и позна-
комить больше людей с этим 
произведением, — рассказы-
вает Юрий Мефодьевич. 
По стечению обстоятельств 
он стал не только режиссером 
фильма «Берег его жизни», но 
и сыграл в нем главную роль. 
Юрий Соломин с теплом 
вспомнил замечательную ак-
трису — народную артистку 
СССР Веру Пашенную, кото-
рую считает своей наставни-
цей. А продолжил рассказ  уче-
ник Юрия Соломина актер 
Виктор Низовой, который то-
же присутствовал на встрече. 

Он рассказал историю, кото-
рую не раз слышал от своего 
учителя. Во время Великой 
Отечественной войны брига-
да артистов Малого театра во 
главе с Верой Николаевной 
Пашенной приехала со спек-
таклем в воинскую часть. 
Отыграли трехчасовой спек-
такль, и вдруг зашел опоздав-
ший летчик. Вера Николаевна 
поинтересовалась, почему он 

так опоздал. Ей от-
ветили, что он 
очень хотел посмо-
треть, но не мог, 
потому что был на 
задании: бил вра-
га. Вера Николаев-
на собрала труппу, 
и спектакль сыгра-
ли еще раз. Юрий 

Соломин слушал эту историю 
с улыбкой. Было видно, с ка-
ким теплом и благодарностью 
он вспоминает наставницу.  
ТАИСИЯ МЕДВЕДЕВА
edit@edupressa.ru

Весенний лед очень опасен!

В акватории Москвы-ре-
ки, в районе Строгин-
ской поймы, прошел 
пресс-тур «Обеспечение 

безопасности на водоемах 
Москвы в весенний период». 
Во время путешествия на суд-
не на воздушной подушке 
журналистам рассказали, как 
инспектируют акваторию, 
и напомнили основные пра-
вила безопасного поведения 
в период таяния льда. 
— Сотрудниками Государ-
ственной инспекции по мало-
мерным судам (ГИМС) сто-
личного Главка МЧС и Мо-
сковской городской поиско-
во-спасательной службой 
проводится профилактиче-
ская работа, направленная на 
предотвращение происше-
ствий на водных объектах. 
Только с начала 2023 года со-
вместными усилиями было 
проведено более десяти тысяч 
патрулирований и более 
22 тысяч профилактических 
бесед с населением о недопу-
щении нарушения Правил ох-
раны жизни людей на водных 
объектах, — рассказал госу-
дарственный инспектор Цен-
тра ГИМС Главного управле-

ния МЧС России по городу 
Москве Александр Кажуров. 
Сейчас лед стремительно та-
ет, несмотря на небольшие 
минусовые температуры по 
ночам, и выходить на него 
крайне опасно. В некоторых 
местах у берегов рек можно 
заметить, что он стал про-
зрачным или вовсе покрыт 
водой. Ни в коем случае не 
проверяйте его на прочность! 

На прудах лед обычно тает 
чуть позже, чем на реках, где 
есть течение. Его толщину 
и опасность можно опреде-
лить «на глаз». Если он желто-
ватый и рыхлый, то это край-
не опасный лед. На него выхо-
дить запрещено — он не вы-
держит веса не только 
человека, но и небольшого 
животного. Безопасная для 
человека толщина льда — 
от десяти сантиметров. Со-

трудники МЧС 
ежедневно осу-
ществляют мони-
торинг толщины 
ледового покры-
тия столичных во-
доемов, и вся ин-

формация публикуется на 
официальном сайте Главного 
управления МЧС по Москве.
Но, несмотря на многочис-
ленные предупреждения 
и профилактические беседы, 
ежегодно находятся люди, ко-
торые готовы рискнуть, что-
бы, например, сократить до-
рогу или в последний раз 
в этом сезоне насладиться 
зимней рыбалкой. Поэтому 

сотрудники ГИМС из года 
в год не устают напоминать, 
что нужно делать тем, кто ока-
зался в воде.
— Человеку, который прова-
лился под лед, прежде всего 
следует не паниковать, по воз-
можности снять тяжелые 
предметы, повернуться ровно 
к тому месту, откуда он при-
шел, небольшими рывками 
подплыть к кромке льда и по-
стараться выбраться на лед, 
не вставая, перекатываться 
метров пять-десять, а уже там 
встать и идти назад по своим 
следам, — посоветовал Алек-
сандр Кажуров.
Если вдруг у вас не получи-
лось это сделать, не стоит па-
никовать. По возможности 
сбросьте с себя одежду, пото-
му что она мокнет и тяжелеет, 
что может потянуть вас на 
дно, и повторите попытки. Но 
лучше не выходите на весен-
ний лед. И внимательно сле-
дите за младшими членами 
семьи, если гуляете вблизи 
водоемов.
ПОЛИНА КУЛАКОВА
edit@edupressa.ru

Праздник уличного баскетбола

Множество профессио-
нальных спортсменов 
и любителей баскет-
бола всех возрастов 

с удовольствием провели два 
насыщенных дня фестиваля. 
Мероприятия, конкурсы, те-
матическое арт-про стран-
ство, соревнования — каж-
дый желающий мог попробо-
вать проявить себя в любом 
виде этого увлекательнейше-
го вида спорта. 
С первых минут атмосфера 
фестиваля захватила меня. 
Громкие голоса дикторов, 
шум мячей, отскакивающих 
от специальной поверхности, 
веселые и увлеченные голоса 
детей и взрослых — все это 
производило невероятное 
впечатление и погружало 
в мир спорта. Баскетболисты 
приезжали из разных городов, 
было очень много детских 
и юниорских команд. Сорев-
нования проводились в осо-
бом формате — 3×3. 
— Формат 3×3 сегодня уже 
олимпийский вид спорта. 
А поскольку мы внесли боль-
шой вклад в развитие этого 
вида спорта, как страна, как 
организация, а большинство 
команд из этих стран посеща-
ли наши соревнования, мы 
и хотели их пригласить и сде-
лать такое грандиозное собы-
тие. Правда, реализовать это 
не очень получилось. Одна-
ко мы все это переформа-
тировали в большой 
всероссийский фес-
тиваль баскетбола. 
Здесь принимают 
участие и все силь-
нейшие россий-
ские команды, 
и все желаю-
щие массовые 
клубы, — рас-
сказал прези-
дент Ассоциа-
ции уличного 
баскетбола, ор-
га низатор фести-
валя Сергей Грунис.
Оказавшись возле од-
ной из игровых площа-
док, где было больше всего 
людей, я решила узнать у на-
чинающего спорт смена, чем 
подобный формат игры отли-

СПОРТ 25 и 26 мар-
та в историческом 
здании Гостиного 
Двора прошел 
большой фести-
валь баскетбола 
«Кубок Красной 
площади». Наш 
юнкор побывал 
на празднике.

25 марта. Матч 
детского турнира 
по стритболу 3×3 
«Кубка Красной 
площади» (1)
Игрок команды 
«Фантазерки» 
спортивной школы 
«Тринта» Валерия 
Павленкова.

Ленского убил... 
Пушкин

Ровно 190 лет тому назад, 
2 апреля 1833 года, вы-
шло полное издание ро-
мана Александра Серге-

евича Пушкина «Евгений 
Онегин». В честь этого мы ре-
шили опросить жителей сто-
лицы и проверить их на зна-
ние этого произведения. Но 
какой вопрос им задать? Кто 
писал письмо Онегину? Кто 
его любил? 
Мы долго ломали голову, но 
решили остановиться на эпи-
зоде, который поражает умы 
десятиклассников: друг стре-
ляет в друга. Поэтому вопрос 
к москвичам простой: кто 
убил Ленского?
— Онегин и его неспособ-
ность совершить поступок, — 
после череды хоть и правиль-
ных, но односложных ответов 
такое вступление показалось 
мне очень интересным и даже 
загадочным. 
Библиотекарь Раиса Антоно-
ва продолжила свою мысль:
— Евгений же по-
нимал, что вызван 
на дуэль из-за го-
рячности молодо-
го Ленского? По-
нимал. Хотел, что-
бы что-нибудь по-
мешало им? Хотел. Мог сам 
сделать что-нибудь для пре-
дотвращения дуэли, погово-
рить с другом, например? 
Мог. Но не стал. Побоялся 
«злых языков», — закончила 
свою мысль Раиса.
Случайно встретить человека, 
который может с ходу выдать 
такой хороший анализ произ-
ведения, — большая удача, 
как мне удалось выяснить. 
Но, как оказалось, по-
настоящему сложно на улицах 
Москвы найти человека, кото-
рый школьную программу по 
литературе забыл напрочь. Но 
у меня получилось. Поэтому 
не оставлю вас без возможно-
сти узнать о моем диалоге 
с Марией.
— Кто убил Ленского? — улы-
баясь, спросила я, ожидая 
в очередной раз услышать пра-
вильный односложный ответ.
— Его убили? — удивленно 
распахнула глаза женщина 

и ненадолго задумалась: — 
Может, Голицын? — неуве-
ренно продолжила она.
— А кто такой Голицын? — тут 
уже удивилась я, потому что 
подобного ответа ожидать ни-
как не могла. 
— Ну… Граф какой-то… — 
протянула Мария, продолжая 
размышлять над изначаль-
ным вопросом. — А, подожди-
те, нет, наверное, не он, — 
опомнилась она, и лицо ее 
просияло: — Может, Пушкин? 
Поспорить я с ней не смогла, 
потому что отчасти Мария бы-
ла права: Александр Сергее-
вич — автор романа, поэтому 
его вина есть во всем, что с ге-
роями происходит. Но это все 
равно не тот ответ, который 
мне был нужен. 
Я напомнила Марии, что Лен-
ский — литературный герой 
Пушкина, и предложила 
вспомнить, из какого он рома-
на. Она начала размышлять 
и предложила вариант «Анна 

Каренина». После моего уточ-
нения, что это произведение 
Льва Толстого, Мария сконфу-
зилась и назвала «Капитан-
скую дочку». Подсказка про 
роман в стихах положения не 
исправила, и я, сдавшись, все-
таки озвучила ей правильный 
ответ. Мария рассмеялась, на-
чала вслух размышлять, как 
можно было это забыть, пожа-
ловалась, что такие опросы на 
улице очень сбивают с толку, 
и, любезно попрощавшись, 
удалилась по своим делам.
Встретить того, кто забыл та-
кое популярное произведение, 
как «Евгений Онегин», оказа-
лось сложно. Жители столицы 
не задумываясь отвечали, кто 
убил Ленского, значит, в следу-
ющий раз мы можем приду-
мать более сложные вопросы, 
чтобы проверить их знание 
русской классики.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@edupressa.ru

ПРОВЕРКИ 
НА ДОРОГАХ

Стритбол (или, как его 
еще называют, уличный 
баскетбол) родился
в бедных районах США. 
Вообще-то на американ-
ских улицах в баскетбол 
играли всегда, с тех са-
мых пор, когда в 1891 го-
ду преподаватель из Ка-
нады Джеймс Нейсмит 
придумал для своих 
учеников новую игру: по-
падать мячом (ball) в кор-
зину (basket) с выломан-
ным дном, подвешенную 
на высоте 10 футов 
(3,05 м). Но до 50-х годов 
прошлого столетия 
уличная игра была лишь 
забавой для привержен-
цев традиционного ба-
скетбола и особой по-
пулярностью у народа 
не пользовалась. Все из-
менилось в середине 
XX века, когда количе-
ство играющих на улице 
стало расти благодаря 
желанию темнокожих 
парней из небогатых 
районов попасть в На-
цио нальную баскетболь-
ную ассоциацию — НБА. 
С этого времени это ста-
ло даже «модным».

ИЗ ИСТОРИИ

Космические профессии

На ВДНХ в павильоне 
 Центра «Космонавтика 
и авиация» 30 марта 
 состоялась Всероссий-

ская отраслевая профориен-
тационная акция «Космо-
Профи»,  организованная Гос-
корпорацией «Роскосмос». На 
мероприятие приехали бу-
дущие аби туриенты из Мо-
сквы,  Московской области 
и других городов России. 
В акции  при няли участие 
п р е д с т а в и т е л и 
23 вузов-партне-
ров и 13 организа-
ций госкорпора-
ции.
На мероприятии 
оживленно: моло-
дые люди и девушки с горящи-
ми глазами рассматривали 
макеты двигателей и спутни-
ков и пытались разгадать ин-
теллектуальный квиз на тему 
космоса, который придумали 
специалисты из Московского 
авиационного института.
— Всем интересен космос, но 
будущим студентам надо 
знать, что необходимо для то-
го, чтобы поступить в МАИ. 
У абитуриентов есть внутрен-
ний конкурс — он проходит по 
количеству набранных бал-
лов, и конкурс по целевому на-
бору, — абитуриент может 
сразу выбрать учебу в нашем 
институте и работу на пред-
приятии Роскосмоса, мы пред-
лагаем перечень специально-
стей, на которые абитуриент 
может поступить.  Поступить 
в наш институт проще выпуск-
никам инженерных классов, 
но главное — любовь к авиа-
ции, небу и желание узнавать 
новое, — подчеркнула Софья 
Бондаренко, специалист по 
работе с абитуриентами МАИ.
В мероприятии приняли уча-
стие и другие вузы и предпри-
ятия ракетно-космической 

отрасли, которые предлагают 
целевое обучение.
— Наше предприятие — одно 
из старейших в Москве, мы 
приглашаем на целевое обу-
чение выпускников школ 
и колледжей, нам нужны 
энергичные молодые ребята, 
готовые посвятить свою 
жизнь космосу и стать инже-
нерами в ракетно-космиче-
ской отрасли. Мы заключаем 
договор на целевое обучение. 

Когда ребята приходят к нам 
на завод, мы их поддержива-
ем, оказываем помощь при 
сдаче сессии, выплачиваем 
вторую стипендию при 
успешном обучении в вузе, 
а с третьего курса приглашаем 
всех, кто находится на целе-

вом обучении, на трудоу-
стройство по гибкому графи-
ку, за каждым закрепляется 
наставник, а после окончания 
вуза они приходят к нам рабо-
тать, — рассказал руководи-
тель отдела развития персона-
ла и социальной политики 
ГКНПЦ имени Хруничева Ми-
хаил Наземнов.
Около одного из стендов жи-
тельница наукограда Короле-
ва внимательно читает буклет 
вуза МГТУ имени Баумана.
— Сегодня я пришла собрать 
информацию, узнать о раз-
ных вузах и возможностях по-
ступления. Пока не определи-
лась с направлением, но, ду-
маю, эта выставка поможет 
мне в принятии решения. Ме-
ня очень интересует космос, 
кажется, что это волшебство, 
и мне он этим очень интере-
сен, — поделилась ученица 
11-го класса Дарья Лыча гина.
АННА ДУБИНСКАЯ
edit@edupressa.ru

Соломин Юрий Мефо-
дьевич — народный ар-
тист СССР, режиссер и ху-
дожественный руково-
дитель Малого театра 
с 1988 года. Родился 
18июня 1935 года. Сы-
грал более 50 ролей в те-
атре и почти 60 — в кино. 
Герой Труда Российской 
Федерации (2020), на-
родный артист СССР 
(1988), народный артист 
Кыргызской Республики 
(1996). Обладатель мно-
гочисленных наград 
и премий. Полный кава-
лер ордена «За заслуги 
перед Отечеством».

ДОСЬЕ

23 марта. В пресс-тур, в ходе которого сотрудники Госинспекции 
по маломерным судам рассказали о безопасности на воде весной, 
журналисты отправились на судне на воздушной подушке

29 марта. Представитель МГТУ имени Баумана Денис Колодин 
рассказывает абитуриентке Дарье Лычагиной о целевом обучении

БЕЗОПАСНОСТЬ

ОБРАЗОВАНИЕ
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25 марта. Матч 
детского турнира 
по стритболу 3×3 
«Кубка Красной 
площади» (1)
Игрок команды 
«Фантазерки» 
спортивной школы 
«Тринта» Валерия 
Павленкова.

Валерия Павленкова играет 
в команде «Фантазерки» спор-
тивной школы «Тринта». В ба-
скетбол ее привела мама, кото-
рая раньше тоже занималась 
баскетболом. И любовь к это-
му виду спорта привила своим 

дочерям. Валерии 
девять, у нее есть 
еще две младшие се-
стры. Они выбрали 
другой спорт, но 
иногда с удоволь-
ствием бросают мяч 
в кольцо.
Когда на площадку 
выходят баскетбо-

листы, все внимание момен-
тально притягивается к ним. 
Спортсмены, независимо от 
возраста, стараются изо всех 
сил, показывают свои лучшие 
спортивные стороны и подго-
товку. Прыжки, красивые пе-
редачи, сильные эмоции — 
зрители завороженно наблю-
дают за игрой. Но еще более 
внимательно за ней следят 
судьи, оценивающие стара-
ния спортсменов. 
— Мне очень нравится баскет-
бол. Игроком стать не уда-
лось, зато я могу реализовать 
свою любовь к спорту с этой 
стороны площадки. Ведь кто-
то же должен! — заявил судья 
Федор Кабанов. 
В фестивале участвовали не 
только начинающие спорт-

смены и профессионалы, сра-
жающиеся за международ-
ный кубок по броскам сверху, 
но и члены команды Ассоциа-
ции уличного баскетбола.
Гвоздем программы был меж-
дународный турнир с участи-
ем профессиональных ко-
манд из Российской Федера-
ции и еще пяти дружествен-
ных нам стран: Сербии, 
Белоруссии, Казахстана, Кир-
гизии и Узбекистана. Сербию 
представлял «Партизан» из 
Белграда, от России выступа-
ли клубные коллективы и мо-
лодежная сборная (до 23 лет). 
А победителем стала команда 
BIONORD PRO из Перми. 
На данный момент это один 
из лидеров российского 
стритбола. 
Открывать для себя спорт 
и просто расширять горизонт 
увлечений гораздо легче, чем 
кажется. Главное — начать 
и ничего не бояться! Свою 
первую тренировку я намети-
ла на ближайшие выходные. 
Мероприятие поразило меня 
своей энергией, насыщенно-
стью событий и развлекатель-
ной программой. Я бы с удо-
вольствием посетила его 
и в следующем году. Возмож-
но, уже в качестве участника, 
а не просто зрителя. 
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

СТРИТБОЛ СТАЛ 
ДЛЯ МНОГИХ 

ПРОФЕССИОНАЛОВ 
СВОЕГО РОДА 
СТАРТОВОЙ 
ПЛОЩАДКОЙ 
И ПУТЕВКОЙ 
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Придумай свой маршрут 
по любимым местам 

Конкурс посвящен 
Правилам дорожного движения

На сайте travelhub.moscow/
showmoscow/ идет сбор за-
явок на участие в IV Общего-
родском онлайн-конкурсе 
маршрутов «Покажи Мо-
скву!» Главное условие — 
сценарии экскурсий должны 
быть оригинальными.

Заявки принимают до 10 мая. 
На выбор предлагается пять 
тем: речные прогулки, наука, 
история, экология и спорт. 
Формат маршрута может 
быть любым, в том числе пе-
шеходным и велосипедным. 
Все зависит от желания и фан-
тазии автора.
— Ежегодно конкурс дает мо-
сквичам возможность расска-
зать об уникальных местах 
и достопримечательностях 
своего района, — отметила за-
меститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина. — Автором 

может стать как профессио-
нальный гид, так и обычный 
горожанин, который увлекает-
ся историей и архитектурой.
Итоги конкурса подведут 
10 июля. Всего будет 17 побе-
дителей, из них 10 выберут 
эксперты, остальных опреде-
лят жители столицы, приняв 
участие в голосовании на пор-
тале проекта «Активный 
гражданин». Авторы лучших 
маршрутов получат дипломы 
и подарки. Кроме того, экс-
курсии опубликуют в онлайн-
журнале Russpass Mag.
Сейчас на сайт конкурса пода-
на 61 заявка. К слову, за все 
время его существования со-
брано почти 900 уникальных 
идей. Так, одна из экскурсий 
посвящена памятникам архи-
тектуры Донского района.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА 
edit@vm.ru

Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших в дорожно-транс-
портных происшествия 
(ДТП), имени Наташи Едыки-
ной приглашает детей при-
нять участие в конкурсах 
по безопасности дорожного 
движения. 

Конкурсы направлены на про-
филактику ДТП с участием 
детей и приурочены ко Все-
мирному дню изобретения 
троллейбуса, который отме-
чается 13 апреля.
— В день рождения троллей-
буса стоит с благодарностью 
вспомнить его создателей 
и тех, благодаря кому этот 
транспорт каждый день выхо-
дит на маршруты, — отмети-
ли в благотворительном фон-
де. — При этом троллейбус — 
это один из наиболее эколо-
гичных и удобных видов 

общественного городского 
транспорта. Миллионы людей 
ежедневно пользуются им по 
всему миру.
К участию в конкурсе, как со-
общают организаторы, при-
глашаются мальчики и девоч-
ки от 7 до 18 лет. Заявки мож-
но отправить до 17 апреля 
включительно. Принимаются 
видео, презентации. Главное 
условие — упоминание трол-
лейбуса или использование 
его фотографий в видео и пре-
зентации. 
Кроме того, благотворитель-
ный фонд проведет еще два 
конкурса по той же тематике: 
«Азбука троллейбуса» (на-
правлен на выявление лучших 
чтецов) и «Троллейбусный 
бум» — на него просят отправ-
лять декоративно-приклад-
ные композиции. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АНДРЕЙ БАДУЛИН 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Шекспироведы говорят, 
что «Король Лир» — самое 
великое произведение ан-
глийского драматурга, 
но при этом самая плохая его 
пьеса. Мне это произведение 
показалось интересным 
как раз из-за его многовек-
торности. В нем переплетены 
социальные, политические 
и семейные отношения. 
Но главное для меня, что обя-
зательно есть добро и есть 
зло и не может быть такого, 
чтобы все жили в мире и со-
гласии. И Лир в нашем спек-
такле — идеалист. Он хотел, 
чтобы его любили не за день-
ги и власть. Но, отойдя от дел, 
он увидел, что выстроенный 
им мир разрушен. В этом его 
трагедия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Разрушающийся мир короля-самодура 
спасет только искренняя любящая дочь
Вчера в Центральном акаде-
мическом театре Российской 
армии состоялась премьера 
спектакля «Король Лир». 
Новая постановка напол-
нена сложными сцено-
графическими решениями. 
Благодаря им классический 
текст приобретает новые 
смыслы. 

Не стоит ждать реконструк-
ции эстетики Средневеко-
вья — спектакль насквозь 
пропитан вневременными об-
разами, а каждая деталь деко-
рации символична. Первый 
акт проходит на фоне глухих 
стен мрачного замка, из кото-
рого нет выхода — все здесь 
подчинено воле короля, и нет 
даже намека на свободу. 
А ведь именно за свободу и ис-
кренность впала в немилость 
Корделия — единственная 
дочь Лира. Она отказалась 
вставать на табуретку, как ма-
ленький ребенок, и велеречи-
во описывать свою любовь 
к отцу, как это сделали ее стар-
шие сестры. Характер трех де-
вушек отражается и в их ко-
стюмах — старшие, Регана 
и Гонерилья, носят величе-
ственные серебряные и золо-
тые одежды, будто сошли с по-
лотна Виктора Васнецова 
«Три царевны подземного 
царства». Только их велича-
вый и гордый вид скрывает 
непомерную жадность и алч-
ность — как только король 
уходит, они, забыв про стать 
и смиренность, бросаются 
к оставленной им короне.
Добродетельная Корделия же 
отличается от сестер — легкое 
белое платье и распущенные 
волосы отражают ее внутрен-
нюю простоту и честность. Но 
отцу-самодуру это неинтерес-
но — он хочет слышать дифи-
рамбы, совершенно не заду-
мываясь, что искренняя лю-
бовь отражается в поступках, 
а не в искусной лести. 

Параллельно в спектакле раз-
вивается линия сыновей гер-
цога Глостера — незаконно-
рожденный Эдмунд хочет по-
ссорить отца с официальным 
наследником Эдгаром. Образ 
Эдмунда решен необычно 
и актуально — он напоминает 
Джокера из культовых филь-
мов и плетет хитрые интриги. 
В его душе кипят зависть 
и злость, и Эдмунд выражает 
их пластически — с помощью 
танца, взбегая по полукругло-
му помосту на заднике. 
— Мой герой — главный анта-
гонист. По своему мировоз-
зрению он макиавеллист, для 
которого цель — это все, 
а средства — ничто, — расска-
зал о своей роли Эдмунда ар-
тист Максим Чиков. — Он не-
долюбленный, но обладает 
талантом, который не имеет 
возможности реализовать из-
за положения бастарда. Это 
заставляет его рушить свой 

мир, границы дозволенного, 
нравственные и моральные 
устои.
Мир рушится во втором акте 
в прямом смысле — бетонные 
холодные стены уступают ме-
сто буре, бушующей стихии, 
которая становится отраже-
нием состояния души и герцо-
га Глостера, и самого Лира. 
В итоге король, оставленный 
старшими дочерьми, которых 
он облагодетельствовал, на-
ходит пристанище в доме от-
вергнутой Корделии. 
— Чтобы стать настоящим че-
ловеком и перестать быть ос-
лепленным властью, моему 
герою необходимо пройти че-
рез горнило страданий. Толь-
ко тогда в нем проявляются 
настоящие, живые чувства, — 
рассказал о своем герое, коро-
ле Лире, заслуженный артист 
России Сергей Колесников. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Дом-музей Чехова 
открыт для всех 
СТР. 1 ➔
В новой экспозиции отражен 
еще один значимый этап судь-
бы Антона Чехова — его по-
ездка на Сахалин. Там он на-
бирал впечатления и наблю-
дения для рассказов о жизни 
каторжников. В этом зале сто-
ит складной комод — посети-
тель поднимает крышку, и ему 
открываются ящички, где 
представлены негативы сним-
ков, сделанных на Сахалине. 
На них запечатлены каторж-
ники, которых заковывают 
в кандалы, дальневосточные 
пейзажи, где осужденным 
приходится обустраивать 
свою жизнь. Эти фотографии 
транслируются и на двух кру-
глых экранах по сторонам 
шкафа. 
— Но даже там, в этом суро-
вом крае, Чехов не забывает 
о родных, — говорит Эрнест 
Орлов, открывая ящичек с по-
дарками для домашних. — 
Писатель привозит оттуда две 
причудливые крупные ракуш-
ки и небольшой японский 
поднос. 
В этом же зале отражена исто-
рия любви Антона Павловича 
и Ольги Книппер-Чеховой. 
В одном из ящичков можно 
найти ее фотографию в обра-
зе царицы Ирины в оплечье 
и венце, украшенных драго-
ценными камнями.
— Именно такой впервые уви-
дел писатель свою будущую 
супругу. Это случилось на ре-
петициях спектакля «Царь Фе-
дор Иоаннович», — отметил 
Эрнест Орлов. 
А в соседнем ящичке пред-
ставлены запонки с изящны-
ми птицами, которые драма-
тург подарил жене на тридца-
тилетие.
— Ольга Леонардовна шутли-
во говорила мужу: «Очень 
красивые запонки, но я все не 
могу понять их тайну: какая 
же из птиц я, а какая вы», — 
процитировал Эрнест Орлов.

На церемонии открытия До-
ма-музея Чехова присутство-
вал директор Государственно-
го литературного музея Дми-
трий Бак.
— Открытие нашего филиа-
ла — это большая веха в исто-
рии музея, — отметил Дми-
трий Бак в заключение экскур-
сии. — В 2021 году первыми 
предметами, поступившими 
в коллекцию, стали вещи Ан-
тона Павловича Чехова. Без 
преувеличения мы владеем 
самой мемориальной коллек-
цией писателя.
Совсем недавно Литератур-
ный музей открывал еще один 
филиал — Московский дом 
Достоевского. Церемонию 
его открытия посетил прези-
дент России Владимир Путин. 
Московские музеи сейчас ак-
тивно развиваются и наращи-
вают темпы работы. Их посе-
щаемость еще в 2022 году вер-
нулась к доковидным показа-
телям. 
Кроме того, музеи становятся 
еще более доступными. 
В 2021 году стартовал моло-
дежный проект «Пушкинская 
карта» для посетителей от 14 
до 22 лет. Подростки и моло-
дые люди могут получить та-
кую карту, на которой уже ле-
жит 3000 рублей, и потратить 
эти деньги на посещение куль-
турных пространств столицы. 
А школьники для бесплатного 
прохода используют карту 
«Москвенок». 
Кроме того, в этом году более 
200 московских музеев при-
нимают участие в олимпиаде 
«Музеи. Парки. Усадьбы». Еще 
для всех категорий посетите-
лей в учреждениях, подведом-
ственных столичному Депар-
таменту культуры, организо-
ваны дни бесплатных посеще-
ний в рамках «Московской 
музейной недели» и «Дней 
культурного наследия». 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Юным москвичам показали 
тайны подземных недр
Вчера в Москве отметили 
День геолога. Корреспон-
дент «ВМ» посетил празд-
ничную программу в парке 
«Зарядье», чтобы узнать, 
как к деятельности ученых 
приобщают младшее поко-
ление.

В лаборатории «Растения» 
в Западном посольстве пар-
ка идет мастер-класс по хи-
мии подземных вод. Ведущую 
занятия Наталью Шиндину 
с интересом слушают как 
взрослые, так и дети. Практи-
ческую часть занятия пред-
варяет небольшая вводная 
лекция.
— В любом живом организме 
есть вода. Медуза, например, 
состоит из нее на 98 процен-
тов, — рассказывает Ната-
лья. — Также, примерно 90–
95 процентов воды есть в ово-
щах и фруктах. Это одна из 
причин, почему их полезно 
принимать в пищу.
Изучив краткую теорию, уче-
ники спешат начать практи-
ческую часть занятия. Ребята 
хватают в руки пипетки, акку-
ратно берут образцы воды из 
различных источников и про-
веряют их уровень водород-
ного показателя.
Завороженно занимается на-
учными исследованиями пер-
воклассник Максим Василь-
ков, который пришел на заня-
тие с мамой Евгенией.
— Нам в школе рассказывали, 
что воду из-под крана пить 
нельзя, потому что она гряз-

ная. Я не понимал, почему так 
происходит. Если руки после 
воды чистые, то почему вода 
грязная? — делится маль-
чик. — Но после занятия мне 
все-все-все стало понятно.
Такой простой, но интерес-
ный мастер-класс даже побу-
дил первоклассника заду-
маться о своем будущем. 
— Раньше я хотел стать летчи-
ком, но теперь я точно решил, 
что буду ученым! — уверенно 
заявляет Максим Васильков.
А в это время в соседней лабо-
ратории над микроскопами 
склонились участники ма-

стер-класса «Микроорганиз-
мы из вечной мерзлоты».
Ведущие занятия то и дело бе-
гают между рядов, помогая 
участникам настроить обору-
дование и отвечая на допол-
нительные вопросы.
— Мы поговорили о том, что 
такое «вечная мерзлота» 
и сколько места она занима-
ет. Рассказали о микроорга-
низмах и предложили всем 
желающим рассмотреть под 
стократным увеличением 
бактерии из вечной мерзлоты 
под названием Bacillus ce-
reus, — рассказывает веду-
щая мастер-класса Анастасия 
Васина. — К нам пришли 
очень заинтересованные 
и любознательные гости. За-
давали много вопросов, уточ-
няли детали, спрашивали 
о каких-то нюансах. Это здо-
рово, что людям интересна 
наука, и мы рады ее популя-
ризировать.
А для самых маленьких были 
открыты площадки с выстав-
кой окаменелостей, — к ку-
сочку истории смог прикос-
нуться каждый, прошли инте-
рактивные спектакли о геоло-
гии и занятия по оригами. 
Но не только в парке «Заря-
дье» отметили День геолога. 
В Губкинском университете 
в честь праздника и 93-летия 
со дня основания в вузе фа-
культета геологии и геофизи-
ки нефти и газа прошла боль-
шая концертная программа.
ИЛЬЯНА АНДРЕЕВА
i.andreeva@vm.ru

Главная газета города 
встретила гостей

31 марта 15:37 Специалист по маркетингу Инесса Савелова впервые посетила редакцию газеты. Как профессионала в сфере рекламы, ее больше всего заинтересовал 
охват аудитории 

Первый номер «Вечерки» вы-
шел 6 декабря 1923 года. Тогда 
это был скорее информацион-
ный листок небольшого фор-
мата. Сегодня, 100 лет спустя, 
«Вечерняя Москва» — это 
крупнейшая городская газета. 
Участники акции «День без 
турникетов» посетили редак-
цию «ВМ» и многое узнали 

о работе издания, объединяю-
щего в себе различные формы 
современных СМИ. 
Для гостей провели экскур-
сию по редакции, рассказали 
о работе отделов и служб 
«ВМ», о возможностях медиа-
центра. 
Подробнее о том, чем живет 
современное издание, гостям 
рассказал главный редактор 
«Вечерней Москвы» Алек-
сандр Куприянов. 
— Я вижу, что здесь присут-
ствуют люди постарше, они, 
возможно, помнят: когда по-
сле обеда появлялась газета, 
за ней стояла очередь, ее рас-
хватывали как горячие пи-
рожки. Газета была частью 
культуры города. Сегодня «Ве-
черняя Москва» — это не про-
сто газета, это огромная ком-
пания, куда входит несколько 
газет и огромное количество 
сайтов, в которой трудится 
большой коллектив, — отме-
тил Александр Куприянов. 
Редакцию «ВМ» посетили мо-
сквичи разных возрастов 

и профессий. Так, к примеру, 
Инесса Савелова трудится 
в сфере маркетинга, и работа 
редакции интересовала ее 
в том числе с профессиональ-
ной точки зрения. 
— Я никогда лично не была 
в редакциях. Поскольку мы 
размещаем рекламу в том чис-
ле и в печатных изданиях, мне 
было интересно, как пересека-
ются целевые аудитории у раз-
ных форматов изданий, — го-
ворит Инесса Савелова. 
По итогам экскурсии и обще-
ния с главным редактором 
«Вечерней Москвы» у гостей 
остались только положитель-
ные впечатления от редакции. 
Почти все ушли с небольши-
ми стопками газет в руках. 
Первая в этом году акция 
«День без турникетов» прохо-
дила с 30 марта по 1 апреля. 
Москвичам предложили посе-
тить более 140 столичных 
предприятий, мастерских 
и технопарков. 
— Этой весной к познаватель-
ной акции присоединились 

25 новых площадок Мо-
сквы, — отметила замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина. 
В этом сезоне участники ак-
ции «День без турникетов» 
смогут побывать на экскурси-
ях в мэрии Москвы и в Мо-
сковской городской думе, уви-
деть исторические здания, 
прогуляться по отреставриро-
ванным коридорам. В Универ-
ситете правительства Москвы 
участникам акции предложи-
ли протестировать VR-трена-
жеры, которые помогают об-
учать госслужащих. В центре 
«СоюзМультПарк» на ВДНХ 
прошли экскурсии по 18 ат-
тракционам с технологиями 
погружения: виртуальной 
и дополненной реальностью, 
искусственным интеллектом, 
трехмерной анимацией, си-
стемой бесконечной генера-
ции графики. 
Как ранее отмечал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, в этом 
году число площадок, присо-
единившихся к акции «День 

без турникетов», увеличилось 
вдвое и теперь составляет бо-
лее 1,4 тысячи. Всего на 
2023 год запланировано че-
тыре бесплатные акции. Сле-
дующая пройдет летом, с 1 по 
3 июня. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Накануне вы-
ходных участни-
ки познаватель-
ной акции «День 
без турникетов» 
посетили редак-
цию «ВМ» и уз-
нали, как и кем 
создается совре-
менная газета. 

акция

АНАТОЛИЙ БРУШКОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ГЕОКРИОЛОГИИ ГЕОЛОГИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА МГУ, ДОКТОР ГЕОЛОГО
МИНЕРАЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Приятно, что во время лекций 
малыши и школьники часто 
отвечали на вопросы как уче-
ные. Когда я на лекции у сту-
дентов спрашиваю, например, 
почему повышается уровень 
океана, они порой задумыва-
ются и отвечают не сразу. 
А здесь маленький мальчик, 
лет семи, ответил правильно 
буквально за секунду. Это 
производит приятное впечат-
ление. Я сегодня почувство-
вал, какие знающие, интелли-
гентные и способные у нас де-
ти! Думаю, подобным меро-
приятиям надо уделять 
больше внимания, чтобы раз-
вивать будущее нашей науки.
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1 апреля 14:02 Юный москвич Олег Ермилов на мастер-классе, который проходил 
в парке «Зарядье» в честь Дня геолога 

28 марта 16:38 Сергей Колесников в роли короля Лира и Мария Белоненко в роли его дочери 
Корделии в спектакле «Король Лир»
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С момента запуска проек-
та в 2012 году «Дни 
без турникетов» посетили 
более 345 тысяч человек, 
провели свыше четырех 
тысяч экскурсий. Запи-
саться на экскурсию мож-
но на официальном сайте 
акции (turniketov.net). Там 
же можно оставить заявку 
на участие в проекте в ка-
честве партнера. Помимо 
бесплатных экскурсий, 
в рамках акции проходят 
и платные. 

справка
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Добыть воду 
на Луне 

Осторожно, 
фрукты!

В 2020 году Китай сумел доставить на Землю четыре кило-
грамма лунного грунта. Исследования лунной породы про-
должаются до сих пор. И вот сенсация: ученые, согласно 
публикации в авторитетном журнале Nature, нашли на 
Луне гигантские скопления воды. Объем воды на Луне оце-
нивается в 270 миллиардов тонн. Много это или мало? Для 
ориентации: Москва, огромный мегаполис, в год выпивает 
один миллиард тонн воды. Таким образом, воды на Луне 
хоть залейся. Остается только научиться выделять ее из 
мельчайших гранул. А эта задача еще сложнее, чем соб-
ственно поиски воды.
Вода на Луне содержится в микроскопических шариках 
диаметром в 1 миллиметр, которые образуются при бом-
бардировке Луны космическими метеоритами. При ударе 
кремниевые минералы расплавляются и, попадая под воз-
действие солнечного ветра, впитывают влагу, а затем за-
твердевают на поверхности спутника. Сканирующие элек-
тронные микроскопы просветили более сотни микросфер, 
и всегда результат был одинаков, что доказывает присут-
ствие воды на Луне. Впрочем, это не первое утверждение 
о наличии воды на земном спутнике. Первым эти данные 
получил СССР, который трижды доставлял на Землю лун-
ный грунт реголит в 1970-х годах и в конце концов обнару-
жил в нем воду. Однако на Западе эту находку проигнори-
ровали. Реголита было слишком мало — сотни граммов, 
а содержание воды микроскопическое — десятая доля про-
цента. Лишь несколько лет назад НАСА признало приори-
тет нашей страны в поисках воды на земном спутнике. 
В 1994 году американский аппарат «Клементина» с лунной 
орбиты разглядел лед в глубоких кратерах вблизи полюсов 
Луны. Но аппарат быстро вышел из строя и не смог подтвер-
дить свои выводы при повторном сближении. В 2009 году 
индийский аппарат «Чандраян-1» тоже с орбиты увидел 
нечто похожее на тонкий слой воды на поверхности Луны. 
Открытие ученых из Китая отличается от прежних находок 
прежде всего гигантским объемом водяных запасов на Лу-
не. А также убедительностью и наглядностью, поскольку 
спектроскопы прощупали килограммы реголита не дис-
танционно, а в земной лаборатории. Присутствие воды на 
Луне важно для обустройства лунной базы, которая входит 
в долгосрочные планы совместного исследования и коло-
низации земного спутника, сформированные Россией 
и Китаем. Лунная база важна как перевалочный пункт для 
далеких космических экспедиций вроде базового лагеря 
альпинистов. Кроме того, на Луне находятся богатые за-
лежи полезных ископаемых — минералы, металлы, и са-
мое ценное — гелий, который может быть использован 
в термоядерных реакторах, что решило бы энергетические 
проблемы человечества.
Как известно, вода — обязательное условие возможного 
присутствия жизни на планете. Обязательное, но недоста-
точное. Гипотез о жизни на Луне, даже в водной среде, со-
временная наука не высказывает. Но человеку вода облег-
чит работу в длительных командировках на Луне. 
На заре космической эры мы мечтали о том, что на Марсе 
будут яблони цвести. Видимо, сначала это случится на Лу-
не. Пессимизм в отношении жизни расходится со свиде-
тельствами барона Мюнхгаузена, который дважды побы-
вал на Луне. Барон, в правдивости которого сомневаться 
не приходится, оставил описание обитателей Луны: морды 
у них собачьи, глаза на кончике носа, на ночь их прикрыва-
ют языком, а на животе имеется дверца для хранения ве-
щей. Конечно, фантазия у барона была буйная. Но если 
космонавтам повстречается на Луне существо с собачьей 
мордой, это будет замечательно. Потому что собака — луч-
ший друг человека даже на Луне.

Новость, которую так и хочется начать цитатой: «Страш-
ную весть я принес в твой дом, Надежда. Зови детей». 
И продолжить: «Фрукты — ось зла современного питания».
Да-да, современные нутрициологи ополчились на фрукты. 
Вот уже с десяток статеечек прямо-таки напрыгнули на ме-
ня — разные люди, пропагандирующие ЗОЖ (здоровый 
образ жизни), объясняют, что раньше мы были куда как 
здоровее, поскольку фрукты ели только в сезон. Не было 
такого раздолья бананов, апельсинов, манго и личи в лю-
бое время года, ну, значит, и не могли люди подрывать себе 
здоровье этим «ядом»! Во фруктах ведь такая вредная 
фруктоза, и они разрушают печень! Ну, это так нутрицио-
логи говорят. Я не злопамятная, просто злая и память хоро-
шая, поэтому помню, как в девяностые начался крестовый 
поход зожников против привычных продуктов питания. 
Первыми потребовали исключить «белый яд» и «сладкий 
яд», соль и сахар. Потом жертвой диетологов пали куриные 
яйца — под лозунгом «сплошной холестерин!» их рекомен-
довали исключить из детского и взрослого меню. Следом 
было заклеймлено молоко и вообще вся молочка: звучали 
громкие слова «непереносимость лактозы», «казомор-
фин», «Бог создал молоко для детенышей». Про отказ от 
мяса даже и говорить не буду. Вегетарианцы, конечно, не 
стареют, они увядают. Скажу крамольную вещь: нет ни од-
ного продукта, который не получил бы в той или иной сте-
пени клеймо: «яд». Даже наши овощи, морковка-капуста-
свекла, названы «нитратной бомбой». Каша с утра тоже, 
в свете новых исследований, неполезна: даже овсянка, сэр, 
таит слишком высокий гликемический индекс и, значит, 
«правильным питанием» именоваться не может. 
Вредно все: компоты, свежевыжатые соки, сливочное мас-
ло, кофе, чай. Отварная рыба и брокколи, вот, пожалуй, то 
немногое, что пока не испоганено теориями нутрициоло-
гов. Все эти теории, приносящие кой-кому хорошие денеж-
ки, ставят своей целью одно: запугать нас. Слава богу, что 
дети мои уже взрослые и питаются самостоятельно — с вы-
сот новых знаний мне было бы их просто страшно кормить 
йогуртами и борщом! Это ж «восемь ложек сахара в кро-
шечной баночке» и «нитратная бомба в жидком виде»! 
Самое смешное, что в той же статье, где так рьяно ругали 
молочную кашу на завтрак, приводился пример «един-
ственно полезного завтрака». Самые догадливые уже сооб-
разили, что речь идет о… куриных яйцах! Да, именно они 
составляют краеугольный камень современного здорово-
го завтрака. Куда же подевался тот самый «вредный холе-
стерин»? Холестерин холестерину рознь, говорят сегод-
няшние гуру вкусной и здоровой пищи. Есть «плохой», 
а есть «хороший»! Более того, лецитин из куриного желтка 
поддерживает нормальный уровень холестерина в орга-
низме! Не сомневаюсь, что следующая плеяда зожников 
обнаружит полезные свойства в красном мясе, коровьем 
молоке и фруктах. И даже в сахаре, и даже в соли! 
Не буду приводить тут длинный список знаменитостей, ко-
торые вели ну очень здоровый образ жизни и умерли со-
всем молодыми. В конце концов, каждый взрослый чело-
век в состоянии сам взвесить риски от апельсина или кури-
ного яйца. Но очень жаль детей, которым не повезло ро-
диться в семье таких вот ортодоксальных борцов за 
пищевую чистоту. Еще на слуху страшная история про ме-
сячного младенца по имени Космос, которого родители 
пытались сделать «солнцеедом» и заморили до смерти. 
Мудрый человек не впадает в крайности — он давно понял, 
что есть нужно все, но понемногу. И руководствоваться 
собственным жизненным опытом. Как говорил Парацельс, 
«все лекарство, и все яд — в зависимости от дозы».

Ровно 90 лет назад, 3 апреля 1933 года, советский хирург 
Юрий Вороной выполнил первую в истории медицины 
трансплантацию почки от человека к человеку. Это был, ко-
нечно, безоглядно смелый научный эксперимент, но в то же 
время и шаг отчаяния.
В клинике Харьковского медицинского института умирала 
молодая женщина. Отравление сулемой вызвало острую по-
чечную недостаточность. А в приемном покое скончался 
60-летний мужчина, попавший в больницу с черепно-мозго-
вой травмой. И Вороной, к тому времени набивший руку на 
экспериментах с животными, решился изъять его почку 
и пересадить пациентке. Дать ей единственный шанс на спа-
сение — гемодиализа в те годы еще не было.
Ход и результат операции Вороной описал в итальянском хи-
рургическом журнале. Пересаженная почка заработала! Од-
нако через два дня больная все же умерла. Идея опередила 
свое время: почка не прижилась. Лишь три десятилетия спу-
стя врачи научились подавлять иммунный ответ организма, 
который стремится отторгнуть чужеродный орган.
Сегодня в мире ежегодно выполняются десятки тысяч транс-
плантаций почки, в том числе и в России — 1,5 тысячи. Эта 
поставленная на поток операция показана большинству 
больных с тяжелой хронической почечной недостаточно-
стью, которые находятся на гемодиализе. С развитием меди-
цины и увеличением продолжительности жизни число та-
ких пациентов увеличивается. Почку можно пересаживать 
и 80-летнему человеку, если он более-менее сохранен. Паци-
ент возвращается к привычной жизни, диета становится ме-
нее жесткой. Надо только постоянно принимать препараты 
для подавления иммунного ответа.
Себестоимость пересадки почки превышает миллион руб-
лей. Но, как ни парадоксально, это экономически выгодная 
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4 июня 2022 года. Москвичка Татьяна Юркова держит ящик свежей спелой клубники возле торгового места. 
Сейчас, когда за окном весна, особенно хочется витаминов, традиционно получаемых из фруктов и овощей. 
Стоит ли себя ограничивать в таких продуктах, решать вам, но исключать их из рациона не рекомендуем.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Маршрут 
с пересадками

операция. В России на диализе сидят 60 тысяч больных, за каж-
дого из них государство платит более 1,5 миллиона рублей 
в год. После операции расходы значительно сокращаются. 
Не говоря уже о моральной стороне вопроса, о том, что транс-
плантация улучшает качество жизни тяжелых пациентов, 
а кого-то и вовсе спасает от смерти.

Главная проблема современной трансплантологии и в Рос-
сии, и в мире — это нехватка донорских органов. Реестр 
нуждающихся в операции представляет собой длинную-
длинную очередь. Подходящую донорскую почку ждут 
в среднем 4–5 лет. Кстати, в Москве, где трансплантации 
проводят сразу девять клиник, как федеральных, так и го-
родских, и ведется свой собственный реестр больных, срок 
ожидания намного короче — 1,5–2 года.
Юрий Вороной считал, что пересаживать почку можно толь-
ко от погибшего донора. Свою позицию он аргументировал 
так: «Невозможно наносить заведомую инвалидность здо-
ровому человеку, вырезая у него нужный для пересадки ор-
ган для проблематичного спасения больного». Но теперь 
пересадка пациенту почки его кровного родственника стала 
рутиной. Во-первых, не надо ждать очереди, а во-вторых, об-
щая генетика значительно повышает шансы на хорошую 
приживаемость. Согласно российскому законодательству, 
донором могут стать только ближайшие родственники — 
так предотвращается продажа органов. Той же цели служит 
и запрет на трансплантации в частных клиниках.
Развитие трансплантологии ставит перед человечеством не 
только технические, но и морально-этические вопросы. 
Можно ли, к примеру, сообщать больному, чей именно орган 
ему пересажен? Для одних посмертный забор той же поч-
ки — чуть ли не надругательство над усопшим, а для дру-
гих — продолжение жизни донора, пусть и в чужом теле. 
А допустимо ли брать орган у человека, который при жизни 
никак не выразил свое отношение к этому? Нет готовых от-
ветов. Бесспорно лишь, что трансплантация почки — одно 
из величайших достижений медицины XX века. А ее пионер 
Юрий Вороной стоит в одном ряду с самыми выдающимися 
врачами-экспериментаторами.
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3 апреля 1920 года родился Юрий Нагибин. Его творчество 
останется в истории русской советской литературы как одна 
из вершин «очеловеченного» социалистического реализма. 
Ему выпала по-своему счастливая, но полная трагических 
противоречий, страхов и сомнений судьба. Всю жизнь он 
раздваивался между образом благонамеренного советского 
писателя, члена всевозможных правлений и редколлегий, 
и разрывающим душу неприятием этого образа. Его литера-
турный талант был подобен воде, естественно принимаю-
щей форму любого сосуда: рассказа, повести, киносценария, 
эссе, жизнеописания, путевого очерка, краеведческого ис-
следования, охотничьих заметок в духе Тургенева, романти-
ческих новелл в духе Проспера Мериме. Нагибин легко пере-
ходил с эпического киносценария «Председатель» с Михаи-
лом Ульяновым в главной роли на исторические повествова-
ния о композиторах — Чайковском, Бахе, Кальмане, 
шахматисте Сало Флоре, других выдающихся людях. С пси-
хологической прозы о «вечном» — взрослении, детской 
дружбе, первой любви, человеческих радостях и потерях на 
«Рассказы о Гагарине». А после отмены цензуры на «Любовь 
вождей» (Сталин, Ленин, Гитлер, Берия, Брежнев). В СССР 
одни писатели уже при жизни высились в литературе как мо-
нументы: Михаил Шолохов, Леонид Леонов, Анатолий Ива-
нов, Петр Проскурин. Нагибин же был растворен в ее атмос-
фере, как солнечный, иногда сумеречный, но всегда живой 
и легкий свет. Его отличало врожденное чувство языка, он 
был превосходным стилистом, мастером диалога, «тонкой 
настройки» сюжета. Он убедительно показал здоровую, 
честную и духовно цельную жизнь простых советских лю-
дей. В смысле образованности, одаренности, работоспособ-
ности Нагибин был выше подавляющего большинства кол-
лег по цеху. Им восхищались, ему завидовали, о нем еще при 

Он мечтал жить 
свободно

жизни ходили легенды. В противостоянии с системой выстаи-
вали сильные, превратившие жизнь в борьбу личности, такие 
как Александр Солженицын или Леонид Бородин. Нагибин хо-
тел жить богато, красиво и, насколько это было возможно 
в СССР, свободно. Ему было противно неискренне провозгла-
шаемое властями равенство. Он умел зарабатывать деньги 

и знал, как их тратить. Его приводили в бешенство трудно-
сти с приобретением качественных вещей, ограничения на 
зарубежные поездки, необходимость выступать перед вла-
стями в роли просителя. При этом ему, участнику Великой 
Отечественной войны, нельзя было отказать в мужестве. Он 
не побоялся подписать письмо в защиту Синявского и Дани-
эля, осмелившихся передать свои «непроходные» в СССР 
произведения на Запад. Под занавес жизни Нагибин выстре-
лил скандальным «Дневником», где беспощадно осмыслил 
свое духовное и физическое саморазрушение. «Дневник» 
удивительным образом не перечеркнул его предыдущее 
творчество, но, напротив, сообщил ему болезненное проти-
воречивое очарование, тайну. Последние месяцы жизни 
Юрий Нагибин провел в Италии. Сбылась его мечта о свобо-
де. Он примерил образ успешного писателя и начал выпу-
скать за собственный счет собрание сочинений. В последних 
рассказах он наслаждался игрой в слова, метафорами, де-
монстрировал, что большой писатель, даже когда пишет ни 
о чем, все равно пишет прекрасно. Книги Нагибина и сегод-
ня пользуются популярностью у читателей. Недавно в изда-
тельстве «Терра» вышли собрание его сочинений и «Днев-
ник». К столетию писателя, в 2020 году, в Москве на доме, где 
он жил, была установлена памятная доска. При активном 
участии редакции «Вечерней Москвы» готовится к печати 
альбом «Юрий Нагибин. 100 неизвестных фотографий» 
с уникальными, чудом сохранившимися снимками, случай-
но обнаруженными на чердаке старого дачного дома. Мно-
гие из них, особенно довоенного времени, представляют 
настоящую историческую ценность. Страницы фотоальбо-
ма — живой рассказ о большом писателе, людях, которые его 
окружали, времени, в котором выпало жить. Об остальном 
Юрий Нагибин рассказал нам сам в своих произведениях.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.
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кино. Но значит то, что, скорее всего, в масшта-
бах мировой киноиндустрии мы будем очень 
перспективным рынком, способным опираться 
в первую очередь на собственный контент, 
а следовательно, и желанным для экспортеров. 
Как, по-вашему, уход голливудских блокбасте-
ров повлияет на наполнение кинотеатров?
Скорее всего, после того как наш рынок какое-
то время поработает без мейджоров, он станет 
более диверсифицированным, менее голливу-
доцентричным, перестанет опираться на евро-
пейский и западный кинематограф. Станет цен-

тром притяжения мирового кино, ведь наш 
зритель ценит разнообразие и свободу выбора. 
Каждую неделю в кинотеатрах выходит по 
10–12 премьер, иногда и все 18–20. Если раньше 
это были в основном российские, голливудские, 
европейские новинки, то к ним добавятся ази-
атские, ближневосточные, африканские ленты. 
Это только российская тенденция?
Нет. Мир стремительно идет к диверсификации 
и эмансипации рынков, кинотерриторий. Они 
начинают развиваться самостоятельно, бурно, 
впечатляющими темпами. Мы видим, как ме-
няется кинематограф Китая, как набирает 
мощь кинематограф Индии, как раскрывается 
кинематограф Турции. Если бы она была кино-
страной Третьего мира, Гай Ричи не стал бы 
снимать там почти целиком свой фильм «Опе-
рация «Фортуна»: Искусство побеждать». Если 
бы Индия имела только внутринациональные 
амбиции, а не выступала бы мировым экспор-
тером продукта, каким по праву должна быть, 

Чтобы видеть подводные течения, надо наблю-
дать общую картину, обозревая ее и со стороны, 
и непосредственно вовлекаясь в процессы. Как 
развивается российское фестивальное и массо-
вое кино, расспросили продюсера, журналиста 
и эксперта Ивана Кудрявцева.
Иван, вы формируете списки лент, которые по-
падают на фестивали, в номинации премий. 
Что отличает эту работу?
Раньше моя основная деятельность как журна-
листа состояла из редакционных встреч, напи-
сания текстов, проведения интервью. В какой-
то момент я оказался нужен в качестве экспер-
та, и в последние годы моя работа больше стро-
ится на бесконечном просмотре фильмов, 
чтении сценарных заявок, презентаций и про-
чего. Одно из главных открытий, которое я сде-
лал для себя как эксперт, — если ты очень вни-
мательно слушаешь, смотришь и читаешь, ты 
становишься нужнее и, главное, полезней.
Большой поток эмоциональной и интеллектуаль-
ной информации замыливает глаз? 
Такова участь эксперта (улыбается). Смотреть 
приходится не только то, что можно назвать 
«настоящим кино». Иногда хочется «засмо-
треть» увиденное. Тут выручает повторный 
прокат. Он дает возможность наверстать упу-
щенное. Я, к своему стыду, не смотрел «Коро-
левство» Ларса фон Триера, а эксклюзивный 
показ в рамках Второго Международного кино-
фестиваля фильмов ужасов и триллеров «Хор-
рор Фест» позволил увидеть его на большом 

экране. Такие ленты 
помогают перезагру-
зить мозг, порой даже 
делят жизнь на «до» 
и «после» просмотра. 
Я стараюсь их смо-
треть и счастлив, ког-
да судьба подбрасыва-
ет подобные жемчу-
жины в экспертной 
работе. И слава богу, 
что их мало, иначе бы 
мы их не замечали.
Кинопросмотры требу-
ют времени...
Да. Иногда приходит-
ся смотреть на увели-
ченной в два раза ско-
рости даже хороший 
фильм, ведь на подхо-
де еще две-три ленты. 
Но я стараюсь делать 
так как можно реже.
Какое кино признаете 
хорошим?
В последнее время 
у меня появилась лич-
ная шкала оценки. Ес-
ли говорить про про-

смотр по работе, для меня хороший фильм — 
тот, который я смотрю без ускорения, который 
не досматриваю, чтобы пойти на него с близки-
ми в кино. Если мы говорим про просмотр в ки-
нотеатре, то тут мерилом считаю, сколько раз я 
отвлекся на телефон. Если не больше одного, то 
это очень хорошее кино.
Вы ведете питчинги (презентации проектов. — 
«ВМ») кино. Какие тенденции можете выделить?
Дебютанты становятся смелее, решительнее. 
Продюсеры понимают, что профессиональный 
уровень входящих в индустрию специалистов 
растет, и доверяют им более сложные проекты. 
Также все крупные российские студии сейчас 
делают ставку на создание сложнопостановоч-
ных фильмов-событий в первую очередь для 
детской и семейной аудитории. Почти у каждой 
в работе есть зрелищные сказки. В свое время 
«Последний богатырь» вселил надежду в сердца 
продюсеров, «Конек-Горбунок» ее укрепил, 
а «Чебурашка» изменил стандарты рынка. 
Говорят, нашей киноиндустрии не хватает про-
фессиональных кадров, талантов. Это так?
Думаю, дефицита талантов в природном виде 
у нас нет. Врожденные дарования — золотая 
жила, которая не иссякает, возобновляемый ре-
сурс. Наша земля не оскудеет на таланты. Но 
существует еще культура их применения, 
огранки. Есть устоявшиеся регламенты, как та-
ланты могут пробиться. Их надо оттачивать. 
По работе, связанной с питчингами, которые 
проводят Министерство культуры, Фонд кино, 
я вижу, что людей порой подводит не отсут-
ствие хорошей идеи, а неспособность донести 
ее никому, включая самого себя. Иногда я по-
могаю сделать презентации лучше — мы с ко-
мандой проводим тренинг «Искусство питчин-
га» при поддержке Министерства культуры 
и Департамента предпринимательства и инно-
вационного развития города Москвы. Но в це-
лом пока недостаточно развита культура мыш-
ления и творчества самого по себе. Оно стихий-
ное, хаотичное, ремесленно не отточенное.
Почему так получилось?
Отчасти это связано с тем, что в 90-е годы 
в стране был огромный перерыв в производстве 
кино, когда многие люди на время ушли из ин-
дустрии. Потом мы были вынуждены догонять 
мировых конкурентов после десяти-двадцати-
летия малокартинья. Но в последние два деся-
тилетия наша киноиндустрия набирает силу. 
Наблюдается взрывной, галопирующий рост. 
2019-й год был лучшим. Потом случилась пан-
демия, рынок просел вдвое, потом отрос, снова 
просел из-за ухода иностранных мейджоров. 
Насколько эта ситуация катастрофична?
По прогнозам, если бы мы на них опирались, 
наш кинорынок должен был умереть и больше 
никогда не возрождаться. Потому что мейджо-
ры обеспечивали семьдесят процентов выруч-
ки кинотеатров. Но рынок просел процентов на 
сорок. Сейчас он с честью держит удар судьбы, 
выдерживает шквал истории. Считаю, наша 
киноиндустрия продемонстрировала потряса-
ющую жизнестойкость, тонус, способность 
стать самодостаточной. Это не значит, что те-
перь мы должны смотреть только российское 

Послезавтра будет объявлена программа 45-го Московского международного кинофестиваля. Председателем отборочной комиссии этого масштабного 
кинособытия, которое пройдет с 20 по 27 апреля, выступает Иван Кудрявцев. Также он является председателем экспертного совета премии «Золотой орел», ведущим 
питчингов Фонда кино и Министерства культуры, автором программы «Индустрия кино». «ВМ» проясняет тенденции и перспективы российского кинематографа.

Киновед Иван Кудрявцев: Успех «Чебурашки» может стать нормой, а не аномалией

Фильм как событие

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Наступает 
эра мирового 
кино. Нас ждут 
увлекательные 
открытия, 
новые имена

Иван Алексеевич Кудрявцев родился 
21 июня 1981 года в Москве. Будущий 
журналист и продюсер с детства любил 
смотреть телевизор и программу «Время». 
Окончил школу № 279 имени Твардовско-
го. Когда выбирал, куда поступать учиться 
дальше, остановился на факультете жур-
налистики МГУ имени Ломоносова. Еще 
во время обучения начал работать на ра-
дио («Маяк», «Голос России», «Вести FM») 
и на телевидении («Вести», «Вести неде-
ли», «Индустрия кино»). Сейчас является 
заместителем генерального директора, 
директором по киноканалам медиахол-
динга «Цифровое телевидение». Акаде-
мик Национальной академии кинемато-
графических искусств и наук России. Член 
Гильдии киноведов и кинокритиков Сою-
за кинематографистов России. Член экс-
пертного совета Фонда кино. Продюсер 
кинопроекта «МУЛЬТ в кино». Один из ве-
дущих киноэкспертов России. 
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и 700 мил-
лионов руб-
лей состави-
ли совокуп-
ные кассо-
вые сборы 
кинопрока-
та России
в 2022 году.

19 мая 2021 года. Киновед, продюсер, журналист Иван Кудрявцев на очной защите фильмов, претендующих на поддержку Фонда кино

она не получили бы «Оскар» в этом году, и не 
снимала бы свой нынешний самый кассовый 
фильм «Патхан», в том числе в России — там 
есть сцены в «Москве-Сити», на Байкале. 
Наступает эра мирового кино. И речь идет не 
про американский фильм, получивший статус 
мирового блокбастера, но про мировое кино по 
своей генетике, своему порту приписки. Это 
кино свободного рынка. Нас ждут новые кино-
языки, открытия, имена. Думаю, Россия может 
много интересного вписать в эту новую главу. 
Это очень увлекательная киноэпоха.
Раньше вы говорили, что российский кинемато-
граф один из тех, который способен производить 
крупномасштабное кино наравне с голливудским. 
Реально укрепить этот статус?
Надеюсь. Ни одна западная или восточноевро-
пейская страна не снимает кино с таким разма-
хом, как делают это русские и как планируют 
продолжать. В последние годы мы интенсивно 
наращивали количество фильмов, вкладыва-
лись в дебюты, открывали новые имена. Сейчас 
появляется возможность, не снижая общего 
давления в трубе, наращивать качество филь-
мов и их масштабность. Здесь, скорее всего, мы 
будем конкурировать с Голливудом, Китаем, 
Кореей, немножко с Японией и Индией. 
В целом ни одна европейская кинематография 
самостоятельно сейчас не снимает такое кино, 
какое пытаемся создавать мы, — сложнопоста-
новочные, суперзрелищные блокбастеры. 
Французы вместе с американцами пробовали 
это делать, вспомним пример — «Валериан 
и город тысячи планет» (к сожалению для Люка 
Бессона — неудачный). Англичане подключа-
ются, если считать «Гарри Поттера» англий-
ским фильмом, который таков по интонации, 
но абсолютно голливудский по вложениям. 
То есть Европа неконкурентоспособна России 
в плане производства блокбастеров?
Европа способна снимать масштабные филь-
мы, например, в этом году выходит дилогия про 
мушкетеров с Венсаном Касселем и Евой Грин. 
Но в основном она играет в авторское и камер-
ное кино. При этом остается в киномире ориен-
тиром для умов и сердец, несет в своем кинема-
тографе много важных смыслов. Европейское 
кино не уйдет ни с фестивалей, ни из проката. 
Хотя я не вижу способов, как сейчас Европа, ко-
торая заняла свою нишу, уготованную ей боль-
шим Голливудом, могла бы из нее выйти.
Но тут важно отметить, что удельно, скопом, 
европейские страны куда сильнее нас в экспор-
те. Они эффективно реализуют свою каче-
ственную камерную продукцию. Используют 

для этого большую сбытовую сеть коллективно-
го Запада, в которой налажены каналы поста-
вок по всему миру, установлены связи, годами 
практики выработана ценовая политика. Здесь 
нам как продавцам контента их еще догонять 
и догонять. Но мир посмеется над всеми, кто 
думает, что все останется так, как сейчас. Так не 
будет уже буквально завтра. Рынок меняется 
стремительно. И Россия должна себя суметь 
в это будущее вписать. Навыки позволяют.
Как усилить наши позиции?
На экспортной привлекательности страны, на 
сбыте вовне хорошо сказывается, насколько 
уверенно ты чувствуешь себя дома. Поэтому 
стоит продолжать заниматься кинофикацией 
регионов, строить новые кинотеатры, откры-
вать современные залы, как это делают в Яку-
тии, в Татарстане. Там местная сеть кинопрока-
та активно развивается, и это поднимает регио-
нальное кино, делает его самодостаточным. 
Как в целом изменился импорт кино в Россию?
Рынок никогда не будет пустовать. Это как с ры-
ночной площадью — если одни купцы переста-
ли на нее приезжать, придут другие. И они уже 
это делают. Индия в 2022 году в России выпу-
стила 19 фильмов — это почти в три раза боль-
ше, чем за предыдущие пять лет вместе взятых. 
А она одна в год создает контента как целый 
Голливуд. Думаю, Китай будет производить не 
меньше. Также с нами хотят работать многие 
страны Латинской Америки, Ближнего Восто-
ка, Азия. Причем не только по поставкам про-
дукции, но и по совместному производству. 
Насколько на успех кинематографа непривычных 
нам стран влияет разница в менталитете?
Вы правы, она огромная. Но это никогда не ме-
шало нам любить кино других стран. Более то-
го, мне кажется, чем сильнее разница, тем инте-
реснее смотреть такое кино. Дальше все зави-
сит от маркетинга и привычки. Человек следует 
за рекламой. Если она начинает твердить зри-
телю, что на кино нужно идти, что это событие, 
его выберут инстинктивно. Такие страны, как 
Китай, Индия, Турция, умеют выводить на ры-
нок свои товары, подавая их активно и интерес-
но. Зритель неизбежно откликнется. 
Как обстоит ситуация с продвижением фильмов 
на отечественном пространстве?
Я наблюдаю интересную закономерность — 
у нас царит что-то вроде «водяного перемирия» 
из книги про Маугли. Как в засуху, звери у водо-
поя забывают про былые распри, так и теперь 
все компании вместе наваливаются и помога-
ют успеху кино. Думаю, все с восторгом и упое-
нием следили за сборами «Чебурашки», кото-

рый к настоящему моменту заработал свыше 
6 миллиардов 736 миллионов рублей. Очень 
надеюсь, что равные ему сборы станут нормой, 
а не аномалией! Хочу, чтобы этот рекорд был 
как можно скорее побит. Нам надо таких филь-
мов, как «Чебурашка», 15–20 в год. Это было бы 
идеально — между ними была бы конкуренция, 
и кино форматом поменьше не чувствовало бы 
на себе такую ответственность за итоговую ва-
ловую кассу. Тогда наш рынок станет очень при-
влекательным и для экспортеров из других 
стран. Потому что они будут чувствовать, что 
в России можно неплохо заработать. 
Событийное киносмотрение — одна из новых 
тенденций в продвижении фильмов?
Отчасти. Сейчас зрителям нужен веский повод, 
чтобы встать с дивана и пойти в кино. Фильмы-
события будут двигать индустрию вперед. Они 
не обеспечат основной рацион, но если перио-
дически не будут происходить события, то стол, 
за которым мы собираемся, покроется пылью. 
Когда вся семья идет в кино, когда оно стано-
вится объединяющей силой, поводом для се-
мейных дискуссий, разговоров, воспоминаний, 
тогда фильм демонстрирует всю свою мощь. 
Такое кино нам сегодня нужно. Оно будет зара-
батывать больше всех, и эти средства будут 
дальше вливаться в необычные интересные ав-
торские эксперименты, которые мы, как иску-
шенные зрители, так ценим.
В прошлом году на «Золотом орле» ввели номи-
нацию «Лучший онлайн-сериал». В этом добави-
ли «Лучший актер/актриса онлайн-сериала». Се-
риалы потеснят полнометражное кино?
Вовсе нет. Безусловно, сериал как большая фор-
ма сейчас в моде. Есть короткая форма рассказа, 
а есть повести или романы, серии книг. Сериа-
лы позволяют пожить с героями, посоотносить 
себя с ними, долго побыть в киновселенной. Это 
не однократное переживание, а продленное во 
времени. Зритель такое ценит, но не только это. 
Сериалы не станут заменой полнометражному 
кино, но будут дополнением. Кроме того, ино-
гда сериалам становится тесно в рамках малых 
экранов, и они получают полнометражные про-
должения. Самый свежий пример — «Бесприн-
ципные в деревне», которые на сегодня собрали 
более 260 миллионов рублей.
Сериалы переживают ренессанс во всем мире. 
Наша страна не исключение. Золотая эра рус-
ских сериалов была в начале 2000-х годов и озна-
меновалась выходом «Бригады». Сейчас идет 
новая эра, когда создаются многосерийные ху-
дожественные фильмы. Я не люблю говорить 
«сериалы», предпочитаю именно «многосерий-
ные художественные фильмы». Разве вы назва-
ли бы «сериалом» «Место встречи изменить 
нельзя» или «17 мгновений весны»? А «Настоя-
щий детектив»? Ведь на самом деле это много-
серийные художественные фильмы. За таким 
кино мы охотимся как зрители, как эксперты. 
Создатели таких лент и берут «Золотых орлов».
Уже скоро пройдет 45-й Московский кинофести-
валь, можно пару слов о нем? 
На этой неделе объявим программу — и основ-
ную, и внеконкурсные показы. Ознакомиться с 
ней и выбрать фильмы для просмотра можно 
будет на нашем сайте. Фестиваль остается важ-
нейшим кинособытием в нашем календаре 
и одним из крупнейших на континенте. Ждем 
гостей со всего мира. Готовим сюрпризы. 
В прошлом году появилась программа «Русские 
премьеры», расскажите о ней.
Она была одним из самых интересных нововве-
дений. Фильм, победивший в «Русских премье-
рах», — «Здоровый человек» Петра Тодоровско-
го — взял три награды на «Золотой орел». Это 
стало приятным сюрпризом, ведь профессио-
нальное сообщество картину заметило и полю-
било, думаю, этому поспособствовала и победа 
Петра с его командой в конкурсе ММКФ. В этом 
году «Русские премьеры» тоже покажут много 
интересных лент. Программа новая, ищет свой 
формат. В ней дебютанты будут встречаться 
с мастерами в честной творческой борьбе. Мне 
бы хотелось, чтобы в ней было представлено 
больше регионального кино. И чтобы «Русские 
премьеры» были таким же щедрым и хлебо-
сольным праздником для зрителей, каким 
в свое время стали «Русские сезоны» Дягилева. 
В том числе поэтому программа так названа.
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точка Сегодня точку в номере ставит мотоциклист Данила Желанов, выступающий на фестивале экстремальных видов спорта «Прорыв». Спортсмен ловко маневрировал 
на заднем колесе своего мотоцикла, демонстрируя мастерство управления «железным конем». Под конец выступления Данила и вовсе двумя ногами встал на руль 
под громкие аплодисменты зрителей.
Всего на фестивале выступили более 70 спортсменов-экстремалов, использующих самый разный личный транспорт: самокаты, велосипеды, ролики, скейты, моно-
колеса. Чего они только не вытворяли: разнообразные трюки, прыжки с трамплина, акробатические этюды. Эмоции у зрителей зашкаливали, каждый новый голо-
вокружительный трюк публика приветствовала криками, свистом и аплодисментами. Праздник однозначно удался!

Жалеть 
и жаловаться
Два связанных действия: один жалуется, другой жалеет. 
Жалость унижает, считают упрямые и сильные. Точнее 
сказать, снижает самооценку. Жалеющий исходит из то-
го, что перед ним беспомощный и слабый человек, кото-
рого нужно выслушать, подбодрить, по головке погла-
дить, как маленького. А некоторым это нравится — при-
кидываться беспомощными и несмышлеными. 
В градации чувств жалость следует за любовью, но за са-
мой жалостью на третьем месте — агрессия. От «жалеет, 
значит, любит» до «бьет, значит, любит» рукой подать. По 
сути и жалость и агрессия — способы получить любовь. 
Влюбленные часто используют призыв пожалеть как 
уловку, чтобы сблизиться и удержать любимого человека. 
Известный прием соблазнения, когда девушка подвора-
чивает ногу и просит о помощи парня, как раз и основан 
на манипуляции жалостью. Жалость — более распростра-
ненное чувство, чем любовь, она связывает большее ко-
личество людей, не отличаясь уникальностью любви. 
Жалеть можно одинаково разных людей, если синоним 
жалости — сострадание. Но есть риск: если вы только по-
лучаете жалость, то есть реципиент, а не донор, то, скорее 
всего, вы не умеете ею управлять, а значит, справляться. 
Зависимым можно стать от любых чувств. И, наконец, от 
агрессии, которую можно расценивать как яркое крещен-
до после просьб пожалеть. Агрессия напоминает нам, что 
все чувства телесны. Если вас жалеют, но не гладят по го-
лове или по спине, не заглядывают в глаза, не сжимают 
в объятиях, то какая же это жалость? Издевательство од-
но. Жалость должна компенсировать телесный голод. 
Те, кого давно не обнимали, могут расчувствоваться 
и разрыдаться в ответ на искренний добрый жест: так они 
соскучились по человеческому теплу. Агрессия резко со-
кращает дистанцию, обеспечивает горячий яростный 
контакт. На агрессию тоже можно «подсесть», наращивая 
опасные дозировки. Агрессия — это эксцесс, выход за 
пределы нормы. Ее и используют как вариант флирта, де-
монстративно, как бы угрожая, но тут же переводя в шут-
ку. Главное, чтобы у вашего партнера было сходное чув-
ство юмора. Жалость безопасней. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Вебинар
Маркировка рекламы
https://adslaw.events.
sk.ru/#event widgets_
About-show
4 апреля, 13:00, бесплатно
Эксперт расскажет, в каких 
случаях сообщение нужно мар-
кировать по новому закону.

Семинар
Как продвигать себя 
в рамках сообщества?
D1  Сколково
Большой бул., 42, корп. 1
Технопарк «Сколково»
4 апреля, 18:30, бесплатно
Гости узнают, как создать пра-
вильный имидж в сообществе.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
3/IV Под одной крышей. 
4/IV Последний поезд. 5/IV пре-
мьера Бег. 6/IV Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 8/IV Шут 
Балакирев. 9/IV Женитьба. 
10/IV Под одной крышей. 
11/IV ЛюБоль. 12/IV Ва-банк. 
13/IV Юнона и Авось. 14/IV пре-
мьера Бег. 15/IV Поминальная 
молитва. 16/IV Старомодная 
комедия. 17/IV Американские 
горки. 18/IV Вишневый сад.

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей-усадьба 
Ф. И. Шаляпина 
(Филиал Российского нацио-
нального музея музыки).
Москонцерт на Пушечной. 
Бальный зал
Ул. Пушечная, 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14
12/IV в 19 ч «Фортепианные 
шедевры русских композито-
ров». Камелия Хоанг (фортепи-
ано). Чайковский, Рахманинов, 
Прокофьев.

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина.
Б. Николопесковский пер., 11, 
✆ (915) 168-07-14
13/IV в 19 ч Концерт камерной 
инструментальной музыки. 
Лауреаты международных 
конкурсов, студенты 5-го курса 
Московской государственной 
консерватории имени П. И. Чай-
ковского. Кристина Курвиц 
(скрипка), Василиса Крылова 
(скрипка), Ни Сяньхэ (альт), 
Диана Будняк (виолончель), 
Александр Тюменцев (фортепи-
ано). Григ, Дворжак.

Детский сказочный театр

Ул. Таганская, 15 А 
(здание театра на территории 
Детского Таганского парка ), 
✆ (985) 400-86-99
5/IV в 17 ч Заколдованный лес. 
6/IV в 17 ч, 8/IV в 12 и 15 ч Коро-
левство кривых зеркал. 9/IV в 12 
и 15 ч Царевна-Лягушка. 12/IV
в 17 ч Золушка. 13/IV в 17 ч, 15/
IV в 12 и 15 ч Заколдованный 
лес. 16/IV в 12 и 15 ч Сказка 
про Солдата и Жар-птицу 
и про глупую царицу.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Большинство 
россиян зависимы 
от гаджетов. 
И как вам?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РФ

В первую очередь от гаджетов 
страдает молодое поколение, 
которое с самого детства на-
ходится в окружении смарт-
фонов, планшетов, компьюте-
ров... Все мы знаем о ситуаци-
ях, когда ученики сидят в те-
лефоне всю перемену и порой 
весь урок. А вся ответствен-
ность за такое поведение ле-
жит на родителях. Они долж-
ны водить детей в театры, му-
зеи, на выставки. Но часто ро-
дители отмахиваются от 
ребенка и дают ему в руки те-
лефон. Так удобно, да? А те-
перь такие последствия. 

СЕРГЕЙ ПУСТОВОЙТОВ
ВРАЧПСИХОТЕРАПЕВТ

Зависимость от гаджетов дей-
ствительно существует, но ес-
ли вы испытываете диском-
форт, расставшись со своим 
смартфоном, это еще не озна-
чает, что вы зависимы от гад-
жета. Это простая тревож-
ность — одно из главных 
свойств нашей психики. Она 
досталась нам от наших пред-
ков. Это свойство обеспечило 
выживание нашего вида. Что-
бы успокоить тревожность, 
мозг стремится к контролю. 

В современном мире смарт-
фоны превратились в объект, 
который позволяет контроли-
ровать очень многое. Поэто-
му, когда мы лишаемся этого 
смартфона, наш мозг начина-
ет сигнализировать: «Это не-
безопасно». И человек, есте-
ственно, испытывает диском-
форт. Так что, если вам тре-
вожно, когда смартфона нет 
рядом, это не зависимость, 
а нормальная реакция психи-
ки, сформированная в совре-
менных реалиях. 

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Гаджеты стали неотъемлемой 
частью жизни каждого чело-
века. Еще 20 лет назад отпра-
вить документы или связать-
ся с собеседником из другого 
города было проблемой. Сей-
час это легко благодаря смарт-
фонам. У многих людей вся 
работа завязана на этом ма-
леньком карманном гаджете. 
А зависимость от него — это 
побочный эффект техниче-
ского прогресса. И я не вижу 
ничего страшного в этом. Это 
вполне логично.

Свыше 50 процентов россиян испытывают дискомфорт 
без мобильного телефона, следует из опроса сервиса 
аренды пауэрбанков — портативных зарядных устройств. 
Большинство респондентов отметили, что проводят с те-
лефоном в руках более шести часов в день.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Перья из чистого золота вручили лучшим 
журналистам страны 

Cостоялась XXVII церемония 
вручения премии Союза жур-
налистов России «Золотое 
перо». Главную награду про-
фессионального сообщества 
получили специалисты раз-
ных направлений — фото-
журналисты, корреспонден-
ты и медиаменеджеры. 

На сцену концертного зала 
поднимаются лучшие из луч-
ших — представители важной 
профессии, которые отража-
ют современность и формиру-
ют информационное поле. 
Первыми в этом году получают 
боевые награды журналисты, 
работавшие на Донбассе. 
— Награда «Золотое перо» вы-
ше всего ценится в журналист-
ском профессиональном сооб-
ществе, — отмечает председа-
тель Союза журналистов Рос-
сии Владимир Соловьев.
Одна из приоритетных задач 
СЖР — разработка нового 
статуса «Ветеран военной 
журналистики» для корре-
спондентов, которые работа-
ют в горячих точках. В про-
шлом году региональные от-
деления союза были открыты 
в четырех присоединенных 
регионах, за что статус орга-
низации был заморожен меж-
дународным сообществом.

В этом году Союз журнали-
стов России вручил награды 
47 журналистам. Семь из них 
получили то самое перо из 
чистого золота, а шесть лау-
реатов были удостоены ста-
туса «Легенда российской 
журналистики». В числе на-
гражденных в этой почетной 
номинации был главный ре-
дактор газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Иванович 
Куприянов. Поднявшись на 
сцену, он произнес торже-
ственную речь и отметил зна-
менитых журналистов, кото-
рые становятся примером для 
тех, кто продолжает их дело .
— Мне очень радостно, что 
журналистское сообщество 
отметило меня высшей награ-
дой, — сказал Александр Ива-
нович. — Но хочу отметить, 
что эта награда принадлежит 
всему коллективу газеты «Ве-
черняя Москва» и легендарно-
му главному редактору «Ве-
черки» Семену Индурскому, 
который почти четверть века 
руководил «ВМ». На его при-
мере мы учились, и на него мы 
равняемся. Добавлю, что без 
тщеславия, гордости и смело-
сти невозможно стать хоро-
шим журналистом — нужно 
ставить себе высокую планку 
и к ней стремиться. Сейчас мы 

готовимся к столетнему юби-
лею нашей газеты, и его мы 
должны встретить достойны-
ми профессиональными побе-
дами — это и есть мой глав-
ный план на будущее.
Награду Куприянову вручил 
председатель Союза журнали-
стов Москвы и главный редак-
тор газеты «Московский ком-
сомолец» Павел Гусев. 
— В последние годы поднялся 
престиж награды «Золотое 
перо», и премия вручается не 
по знакомству и за крикли-
вость. Все лауреаты — это 
профессионалы высочайшего 
класса, которые составляют 
гордость российской журна-
листики, — отметил Гусев. — 
Награду сегодня получает 
Александр Куприянов, он вос-
питал невероятное количе-
ство журналистов, которые 
работают в ведущих СМИ. 
Награды в номинации «Ле-
генда российской журнали-
стики» получили фотокорре-
спондент, участник Великой 
Отечественной войны Юрий 
Транквиллицкий, главный 
редактор газеты «Московская 
правда» Шод Муладжанов 
и главный редактор газеты 
«Труд» Валерий Симонов.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

досье
Александр Иванович 
Куприянов родился 
31 июля 1951 года. Стаж 
его работы в журнали-
стике — 50 лет. За свою 
насыщенную карьеру 
Куприянов даже успел 
поработать корреспон-
дентом на строитель-
стве Байкало-Амурской 
магистрали и в горячих 
точках. C осени 2011 го-
да он возглавляет газе-
ту «ВМ». Под его руко-
водством редакция вы-
росла в современный 
медиахолдинг с сайтом, 
студией сетевого теле-
видения и семью изда-
ниями для разной ауди-
тории. Куприянов — ав-
тор художественных 
книг: «Таймери», 
«Не мой день», «Надея», 
«Жук золотой», 
«Saudade. Урловские 
хроники», «Истопник», 
«О! Как ты дерзок, 
Автандил!» 
Сейчас в издательстве 
«Вече» готовится к из-
данию новая повесть 
Куприянова «Гамбург-
ский симпатяга». 
Александр Иванович — 
лауреат многочислен-
ных журналистских и ли-
тературных премий. Удо-
стоен многих наград: ме-
даль «За доблестный 
труд в ознаменование 
100-летия В. И. Ленина», 
медаль «За строитель-
ство Байкало-Амурской 
магистрали», орден 
«Знак Почета», медаль 
«За доблесть», почетное 
звание «Заслуженный 
работник культуры РФ», 
почетное звание «Почет-
ный работник печати го-
рода Москвы», орден 
Дружбы, почетный знак 
«За заслуги перед про-
фессиональным сообще-
ством», орден Святителя 
Иннокентия (Патриар-
шая награда), почетная 
грамота «За значитель-
ный вклад в объектив-
ное и компетентное ос-
вещение в СМИ деятель-
ности органов МВД РФ».

30 марта 18:45 Главный редактор «Московского комсомольца» Павел Гусев (слева) вручил 
награду главному редактору «Вечерней Москвы» Александру Куприянову
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